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La llegada de Mara Le-
zama a la gubernatura del
estado será el próximo
mes de diciembre, por lo
que ya se ha comprome-
tido a trabajar desde el
primer día en la detona-
ción económica de Quin-
tana Roo en todas sus la-
titudes, para lo cual se de-
berá trabajar, también, en
el desarrollo de todos los
sectores productivos y no
sólo en el turismo, a fin
de lograr la tan ansiada
diversificación económi-
ca de una entidad que su-
fre aún los estragos de
una crisis económica de-
rivada de la pandemia
por la Covid-19. 

Luego de recibir su
constancia de mayoría
que la acredita como go-
bernadora electa de Quin-
tana Roo, al obtener 309
mil 931 votos y lograr una
diferencia de 41 puntos
sobre la candidata Laura
Fernández, quien quedó
en segundo lugar, Lezama
aseguró que cumplirá con
cada una de sus promesas
de campaña, siempre es-
cuchando las necesidades
de la gente. 

“Estamos haciendo
historia, ya que por pri-
mera vez en Quintana
Roo, una mujer de uste-
des, del pueblo, una mu-
jer de Morena, de izquier-
da, una luchadora social,
será gobernadora. Me

comprometí a cumplir el
principio fundamental de
la Cuarta Transformación
y no les voy a fallar, será
un gobierno austero, ho-
nesto, que trabaje por los
que menos tienen, que
busque la justicia social
y la igualdad de oportu-
nidades para todas y to-

dos en todo Quintana
Roo”, añadió.

Adelantó que en un
mes, en cuanto lo tenga
listo, dará a conocer a su
gabinete, para evitar es-
peculaciones y aseguró
que “será un equipo con
el que trabajaremos para
dar impulso al turismo,

pero también se trabajará
en la diversificación eco-
nómica de la entidad en
todas sus latitudes. Es
necesario dar seguimien-
to al desarrollo del esta-
do a través de un plan
con perspectiva social y
de crecimiento integral,
mismo que hemos desa-

rrollado escuchando a
los habitantes de los 11
municipios”.

“SE NECESITA
EL APOYO DE TODOS”

Asimismo, la goberna-
dora electa aseguró que
se necesita la colabora-
ción de todos los ciuda-

danos. “Nuestro gobier-
no es un nuevo modelo,
uno económico de justi-
cia social, donde vamos
a trabajar de la mano con
la ciudadanía. Necesita-
mos de los jóvenes, las
mujeres, los empresarios
e inversionistas para salir
adelante”, dijo.

Y es que, uno de los
objetivos, asegura “es ge-
nerar que, tanto empre-
sarios como inversionis-
tas, se sientan atraídos al
estado y que miren tam-
bién a la zona sur y cen-
tro, donde hay gran po-
tencial. En este sentido,
pondremos en marcha la
estrategia Quintana Roo
competitivo 2022-2042.
Y vamos a impulsar una
diversificación económi-
ca y a los sectores pri-
marios. Queremos im-
pulsar el turismo; nuestra
gran diversidad de des-
tinos”, todo lo anterior
con el objetivo de acor-
tar las brechas de desi-
gualdad, puntualizó. 

Finalmente, se dijo
lista para gobernar a la
entidad más importante
del país en materia turís-
tica, “después de haber
gobernado en Cancún, y
no es poca cosa, el des-
tino turístico más impor-
tante de Latinoamérica,
me siento lista. “Me tocó
gobernar en el municipio
de Benito Juárez, no en

Mara Lezama promoverá el
desarrollo de todos los sectores

La gobernadora electa Mara Lezama se comprometió a trabajar en el desarrollo de todos los sectores
productivos y no solo en el turismo.

Derecho de réplica
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– En busca de la diversificación económica de Quintana RooPor José Luis
Montañez



la opulencia, sino en el mo-
mento de la peor crisis del
mundo, con la Covid-19. Pese
a todo salimos adelante y fui-
mos un ejemplo nacional e in-
ternacional de reactivación
económica”, dijo.

Y concluyó diciendo que lo
que hace una ciudadana es de-
jar de lado los objetivos par-
ticulares y personales para dar
prioridad a los seres humanos
“voy a hacer lo que me enseñó
mi madre: Haz el bien aunque
nadie lo note”, finalizó. 

FUERZA POR MÉXICO
IMPUGNA PÉRDIDA DE

REGISTRO
El Tribunal Electoral de Quin-
tana Roo determinará si Fuer-
za por México (FXM) pierde
el registro como partido polí-
tico ante el Instituto Electoral
de Quintana Roo (Ieqroo), es-
to después de que impugnaron
la determinación, al no alcan-
zar el 3 por ciento mínimo de
votación en el proceso electo-
ral del pasado 5 de junio.

Julián Ricalde, diputado
electo impulsado por FXM,
declaró que si no procede la
impugnación promovida, lue-
go de rendir protesta como di-
putado de la XVII Legislatura,
estaría evaluando si permane-
cerá como independiente o se
sumaría a la bancada de Mo-
rena o el Verde Ecologista de
México, una vez que ambos
partidos le han abierto las
puertas para sumarse a sus
fracciones parlamentarias.

“De momento nos manten-
dremos respetuosos de los pro-
cedimientos legales que se están
llevando a cabo”, comentó.

De acuerdo con los datos
del cómputo final, Fuerza por
México Quintana Roo, logró
únicamente el 2.46 por ciento
de la votación total, que no es
suficiente para conservar su
registro como partido político
en la entidad.

Si bien el número de hospita-
lizaciones y fallecimientos por
Covid-19 se mantiene bajo y
estable en Quintana Roo, es
un hecho que los contagios si-
guen aumentando, por lo que
ya existe una alerta en algu-
nos municipios, donde el re-
punte ha sido más pronun-
ciado, tal es el caso de Solida-
ridad (Playa del Carmen),
donde el secretario de Justicia
Social y Participación Ciuda-
dana pidió a la población ex-
tremar precaución y no aban-
donar los hábitos de higiene.

Y es que con al menos
ocho casos sospechosos de
Covid en Playa, las alarmas
se vuelven a encender, pues
hasta la semana pasada los
registros de contagio eran de
cero. En este caso, Carlos
Contreras Mejorada, secre-
tario de Justicia Social y Par-
ticipación Ciudadana, decla-
ró: “Hay que extremar pre-
cauciones y retomar los há-
bitos de higiene para evitar

cualquier situación compli-
cada. Hasta el momento van
cero defunciones, pero no
queremos regresar a esos es-
cenarios”.

Asimismo, reconoció que
“en todo el país se ha visto un
repunte por la llamada quin-
ta ola y aunque afortunada-
mente no se ha reportado un
aumento en las defunciones,
en Quintana Roo estamos
dentro de los cinco estados
con una velocidad de apari-
ción de Covid más alta”, dijo
Contreras Mejorada. 

La atención que brinda el
municipio a pacientes con
Covid, hasta ayer era para
dos positivos a través de los
centros de salud. “La pobla-
ción se encuentra en buenas
condiciones debido a que
más del 95% cuenta con al-
guna de las vacunas para
contrarrestar la enfermedad;
tenemos que la población be-
neficiada es la de los mayores
de 12 años”.

Es decir que “En Solidari-
dad, la mayor parte de las per-
sonas mayores de 12 años tie-
ne por lo menos un esquema
completo de vacunación, es-
peremos que este repunte no
sature las unidades de segun-
do nivel; mientras que en el
primer nivel de atención por
lo que respecta a los centros
de salud del ayuntamiento, es-
tamos atendiendo”, sentenció.

Hay que recordar que ha-
ce dos semanas en el muni-
cipio no había reportes de
pacientes con Covid-19, no
obstante, se puede pensar
que ahora el repunte de con-
tagios coincide con los cam-
bios de temperatura en las
últimas semanas y el inicio
de la temporada de lluvias,
cuando la gente se expone al
frío, es decir, que bien la en-
fermedad podría convertirse
en una estacionaria como
muchas otras.

Hasta el momento, la au-
toridad local no espera un es-
cenario peor y se encuentra
preparada para hacer frente
a sus compromisos de verano
en materia de turismo, cuan-
do prevén que la temporada
sea la más exitosa en este
tiempo de recuperación eco-
nómica “El exhorto es que
continúen con las medidas de
seguridad e higiene y los há-
bitos para evitar el Covid”,
concluyó Contreras. 

MAESTROS ALERTAS
ANTE REBROTE

Por otro lado, Fermín Pérez,
secretario de la Sección 25
del Sindicato Nacional de
Trabajadores de la Educa-
ción, aseguró que se mantie-

nen en alerta por el rebrote
de Covid-19 en el país, asi-
mismo, sobre los posibles ca-
sos de viruela del mono, de
la cual no se reporta ninguno
en el estado hasta ahora, 

“Buscaremos reunirnos
con autoridades educativas
para establecer estrategias de
prevención en la entidad. Cla-
ro que hay cierta preocupa-
ción con la viruela del mono
y el aumento de la Covid-19,
pero trabajaremos en accio-
nes que eviten cualquier es-
cenario negativo para estu-
diantes y maestros”, aseveró.

De tal manera, que dijo
que es muy importante reto-
mar las medidas de protec-
ción sanitaria que se tenían,
“es necesario proteger a la
ciudadanía y a los visitantes
que llegan al destino. En el
transcurso de la semana va-
mos a solicitar una cita con
la Secretaría de Educación
para saber qué información
tienen y qué propone el co-
mité directivo nacional para
saber hacia dónde se va”.

Asimismo, recordó que
desde el inicio de la pande-
mia y hasta diciembre de
2021 fallecieron 51 profeso-
res, mientras que en el trans-
curso de las primeras sema-
nas de enero del 2022 hubo
cuatro más, es decir, que uno
de sus principales intereses
es evitar que estos números
sigan creciendo. 

“Aunque el estado decla-
ró que cada plantel educati-
vo decidirá si mantiene las
medidas y protocolos de sa-
lud o no, en la mayoría ya no
hay filtros sanitarios para en-
trar a las escuelas. Lo cual es
preocupante” dijo e hizo un
llamado a que la autoridad
en cada plantel haga valer
las recomendaciones sanita-
rias en un marco de riesgo
por un rebrote de la enfer-
medad”, señaló.
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Alerta en varios
municipios por

aumento de casos
de coronavirus

Maestros piden que
acciones de protección
sanitaria se retomen en
todas las escuelas del
estado.

– Piden a la población 
mantener hábitos de higiene
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Abren este jueves registro para vacunar 
contra Covid-19 a infantes de 5 a 11 años 

En una nueva etapa de vacunación en el
país contra la Covid-19, esta semana se
abrirá el registro de vacunación para niños
de 5 a 11 años de edad, con la dosis de Pfi-
zer y se aplicará por municipios, anunció el
subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell. 

A pesar de algunas inquietudes que ex-
presaron unos grupos, fuimos consistentes
en no hacerlo, fuimos abriendo la vacuna-
ción de acuerdo con los distintos grupos de
edad. Terminamos ya la sexta etapa de 12
a 14 años de edad y ahora vamos a abrir
la última, que son niñas y niños de 5 a 11
años”, dijo el funcionario federal. 

De acuerdo con el funcionario federal, este
nuevo proceso de vacunación se da luego
de que se alcanzara y firmara un acuerdo
con la farmacéutica Pfizer para la adquisición
de 8 millones de dosis.  Explicó que la va-
cunación se activará por municipios y se
llevará a cabo en instalaciones de salud,
así como en unidades especiales como ma-
crocentros, por lo que “no será simultáneo”. 

El registro para la vacunación de niñas y
niños de 5 a 11 años se abrirá a partir de
este jueves en la siguiente página web:

https://mivacuna.salud.gob.mx
López-Gatell destacó que esta nueva

etapa del plan de vacunación se llevará a
cabo de acuerdo con lo establecido desde
2020 que fue la priorización de la población
de acuerdo con el riesgo de salud por gru-
pos. “Empezamos el programa de vacu-
nación en la última semana de 2020 y des-
de el principio establecimos que el eje de

la política sería la priorización de acuerdo
con el riesgo, considerando la edad por
ser la variante que determina el riesgo en
mayor medida; lo segundo, proteger a gru-
pos de mayor riesgo o vulnerabilidad; el
tercer eje ha sido usar la vacuna como un
mecanismo para normalizar las actividades
de interés público”, comentó. 

“Hay un cambio nuevo en la Política Na-

cional contra Covid19, que consiste en lo si-
guiente: empezamos niños y niñas de 5 a
11 años, es el cambio (…) Vamos abrir con
niños y niñas de 5 a 11 años de edad, para
es propósito, como lo habíamos dicho cuan-
do lo tuviéramos listo lo anunciaremos, ahora
lo anunciamos: ya se ha firmado el contrato
con la compañía Pfizer, para la vacuna Pfi-
zer-BioNTech que vamos a adquirir alrede-
dor de 8 millones de dosis que nos permitirán
iniciar ese proceso de vacunación. 

¿CÓMO SERÁ LA VACUNACIÓN

A MENORES DE 5 A 11 AÑOS? 

“Se va ir activando por municipios. La moda-
lidad va a ser principalmente en instalaciones
convencionales de salud, pero también algu-
nas unidades temporales, como los famosos
macrocentros y otras unidades especiales.
Hay que estar pendiente a la convocatoria
para cada municipio, no va a ser simultáneo
en todo el país, sino se va ir abriendo en los
distintos estados y municipios y para el re-
gistro la página es la misma: https://mivacu-
na.salud.gob.mx. El registro se abre a partir
de este jueves 16 de junio”, indicó. 

- Campaña en centros de salud y macrocentros, pero no será simultánea: Salud federal 

Se adquirirán 8 millones de dosis Pfizer

Casi el doble que la semana previa 

México sumó 36 mil 131 casos de coronavirus en 7 días: Ssa 
México sumó otros 36 mil 131 casos de
Covid-19 en una semana, una cantidad
94.89% superior al incremento que se
había dado en la semana inmediata-
mente anterior, de acuerdo con las cifras
de la Secretaría de Salud federal (Ssa)
actualizadas esta semana. 

La dependencia informó que la se-
mana pasada el país había acumulado
18 mil 539 contagios en siete días. 

Ahora, con los nuevos datos, el total
de casos acumulados en lo que va de
la pandemia se ubica en 5 millones
825 mil 532. La cifra de personas fa-
llecidas sumó otros 205 registros en
una semana, con lo que el total actual

ascendió a 325 mil 205.  Después de
casi dos años y cuatro meses de pan-
demia, México ha atravesado por cua-
tro olas de contagios y especialistas
señalan que ya estamos en una quinta. 

Autoridades de salud, en tanto,
reconocen un repunte, aunque sos-
tienen que la cifra de personas hos-
pitalizadas por enfermar de grave-
dad y de fallecimientos no crece al
mismo ritmo. 

El subsecretario de Prevención y
Promoción de la Salud, Hugo López-
Gatell, dijo recientemente que México
debe prepararse para que Covid-19
se vuelva una enfermedad endémica

con la cual la ciudadanía deba lidiar. 

VACUNACIÓN CONTRA COVID

Salud federal informó que a la fecha, con
al menos una dosis, se ha vacunado a
88 millones 302 mil 201 personas ma-
yores de 12 años, lo que equivale al 86%
del total de este grupo poblacional. En lo
referente a los mayores de 18 años, se
ha inmunizado al 91 %; es decir, a 81 mi-
llones 092 mil 526 personas. 

Con respecto a la vacunación de
menores - entre 12 y 17 años-, de un
total de 13 millones 331 mil 565, se ha
vacunado también -con al menos una
dosis- al 54 %. 

A más de un año de haber iniciado el programa de vacunación contra Covid-19, en
México ya se aplicarán dosis de Pfizer a niñas y niños de 5 a 11 años de edad. 

La Secretaría de Salud federal informó que la cifra de casos

acumulados llegó a 5 millones 825 mil 532, mientras que

la de personas fallecidas alcanzó 325 mil 205. 
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Cancún.- Se dio a conocer que las seis empresas
que concursaron para construir el puente vehicular
sobre la laguna de Nichupté en Cancún fueron re-
chazadas, en este caso bajo el argumento de que
ofrecen sus servicios en precios más altos a lo es-
timado inicialmente en el presupuesto del gobierno
de México.

Asimismo, se indicó que ninguna cumplió con
las condiciones técnicas que solicita la Secretaría
de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes
(SICT) para llevar a cabo una obra de tales mag-
nitudes, por lo que ahora se deberán tomar otras
acciones para dar con la empresa que pueda cum-
plir con este trabajo de forma óptima. 

El fallo de la licitación fue emitido el pasado
7 de junio y fue declarada como desierta debido
a que la totalidad de empresas que participaron
no reunieron los requisitos solicitados “sus precios
de insumos no son aceptables, ya que los importes
propuestos para las obras  son superiores y rebasan
el costo estimado de los trabajos”, refieren. 

Guido Mendiburu, director general de la SICT
de Quintana Roo, explicó que la convocatoria in-
ternacional volverá a ser lanzada y se reiniciará
el mismo proceso hasta dar con una empresa que
ofrezca mejores condiciones económicas y se ape-
gue a las necesidades del proyecto. “Se busca es
que el proyecto no genere deuda al gobierno o que
se necesite pagar dinero extra al que ya fue pre-
supuestado por la Secretaría de Hacienda para este
proyecto”, se indicó.  Del mismo modo el director
de la SICT en el estado agregó “las empresas que
estaban dentro de los rangos de los montos no
cumplieron con la experiencia que nosotros esta-
mos solicitando, y las que sí cumplían excedían
el monto, esto quiere decir que no hay posibilidades
de que nos den una asignación adicional, entonces

tenemos que ajustarnos al monto de los 5 mil 500
millones que ya están destinados para esta obra”.

Finalmente, dijo que aún no se tiene una fecha
establecida para emitir nuevamente la convocatoria,
“las empresas nacionales e internacionales que de-
seen participar para construir el puente vehicular
en Cancún deberán entregar la obra en la fecha exi-
gida por el gobierno federal en diciembre de 2023”

concluyó, es decir, que seguramente el ganador de
la licitación deberá trabajar a marchas forzadas.

OBRAS FÍSICAS EN BULEVAR
COLOSIO, HASTA SEPTIEMBRE

Por otro lado, se informó que la modernización
del bulevar Luis Donaldo Colosio de Cancún no
arrancará sino hasta el próximo mes de septiembre,

pues, si bien ya se firmó el contrato, la empresa
que obtuvo la licitación tiene ese lapso para la ela-
boración del proyecto y realización de estudios. 

Guido Mendiburu Solís, recordó que tras la li-
citación y el fallo, se firmó el contrato con la empresa
Cemex Concretos S.A. de C.V., para un periodo de
ejecución de 450 días, comenzando oficialmente
el 16 de junio “Tienen tres meses, de acuerdo al
programa y la planeación que se hizo, para presen-
tarnos el proyecto y que la dependencia se lo auto-
rice, o sea que aunque oficialmente comenzamos
el 16 de junio, no empezamos con los trabajos de
meter maquinaria y todo en el bulevar, sino que co-
mienzan con los trabajos de ingeniería”, aclaró.

Los trabajos, van desde el levantamiento to-
pográfico, probar niveles y hacer un inventario de
obras inducidas, es decir, cuántos postes y lumi-
narias incluye el proyecto entre otros factores “Lo
que es en sí la obra debe empezar en tres meses,
esto quiere decir que a mediados de septiembre,
a más tardar, debemos estar con trabajos propia-
mente ya en lo que es el bulevar”, agregó. 

La SICT comenzará la próxima semana con reu-
niones con la autoridad municipal y la estatal, asi-
mismo, con Aeropuertos del Sureste (Asur), Guardia
Nacional y cámaras de transportistas para acordar
una estrategia de movilidad “Vamos a trabajar 24/7,
ya estamos verificando con la empresa en la planea-
ción y logística de los trabajos. Aquí la instrucción
es evitar molestias al tránsito”, aseguró.  No obstante,
reconoce que sí habrá retrasos en los trayectos, de
allí la importancia de implementar esta estrategia de
forma conjunta y acompañada de la sociabilización
de la obra. La obra que sí está por iniciar es el trébol
del aeropuerto, para la que se tiene una licitación al-
terna, una modernización a cargo de la empresa Can-
teras Peninsulares “La construcción de cuatro carriles
será paralela al ya existente, el actual no se va a de-
moler hasta que el nuevo esté en operación. 

Fracasa licitación para construir
el Puente Nichupté, en Cancún

- Que los altos costos rebasan el presupuesto estimado del gobierno federal

Las seis empresas que concursaron para construir el puente vehicular sobre la
laguna de Nichupté en Cancún fueron rechazadas.

Empresas concursantes no cumplieron condiciones técnicas

Se indicó que ninguna de las empresas
concursantes para realizar el puente cumplió
con las condiciones técnicas que solicita la

Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones
y Transportes (SICT) para llevar a cabo una 

obra de tales magnitudes, por lo que 
ahora se lanzará una nueva convocatoria. 

DIARIOIMAGEN QUINTANA ROO es una publicación editada por JOSE LUIS MONTAÑEZ AGUILAR e impreso en sus talleres
propios, con domicilio en calle Chichén Itzá No. 513, entre Calles 63 y 65, supermanzana 61, manzana 8, lote 6 y 7, Cancún,
Quintana Roo. C.P. 77514. Publicación diaria con número de reserva en la Dirección General del Derecho del Autor: 04-
2011-062814532100-101. Certificado de Licitud de Título y Contenido No. 15726  de la Comisión Calificadora de Publicaciones
y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación. Toda correspondencia deberá ser enviada al siguiente domicilio:
CALLE CHICHÉN ITZÁ NO. 513, ENTRE CALLES 63 Y 65, SUPERMANZANA 61, MANZANA 8, LOTE 6 Y 7, CANCÚN,
QUINTANA ROO. C.P. 77514. El periódico DIARIOIMAGEN QUINTANA ROO circula diariamente en todo el estado de
Quintana Roo. Tiro 20 mil ejemplares. LOS ARTÍCULOS SON RESPONSABILIDAD DE QUIENES LOS FIRMAN.

diarioimagenqroo@gmail.com
publicidadventasdiarioimagenqr@gmail.com

diarioimagenqroo.mx

99 88 92 25 45

Director General: José Luis Montañez Aguilar
Director de fotografía: Gustavo Camacho Olivares



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO6 Especial Miércoles 15 de junio de 2022

Por redacción DIARIOIMAGEN

Chetumal. La Secretaría de Ecología
y Medio Ambiente en Quintana Roo
(Sema) presentará un programa para
el aprovechamiento energético de re-
siduos orgánicos con tecnología de
biogás, según informó su titular,
Efraín Villanueva Arcos.

El programa será presentado en con-
junto con el Consejo Nacional de Bio-
gás (CNBiogás) y la Cooperación Ale-
mana al Desarrollo Sustentable (GIZ).

Sema, CNBiogás y GIZ han traba-
jado conjuntamente en el desarrollo de
una hoja de ruta para el aprovechamiento
energético de residuos orgánicos con tec-
nología de biogás que permita a las y los
quintanarroenses tener acceso a un sis-
tema energético sustentable, equitativo
y en armonía con el medio ambiente.

También han desarrollado un es-
tudio de prefactibilidad para imple-
mentar un proyecto piloto que sea re-
plicable en el Estado de Quintana Roo
y el resto de México, así como iden-
tificar las barreras y propiciar el de-
sarrollo de infraestructura y las estra-
tegias que complementen las políticas
públicas en materia ambiental y la
transición energética.

El biogás es un tipo de biocombus-
tible obtenido de las reacciones quími-
cas efectuadas por bacterias sobre la
materia orgánica, los microorganismos
se alimentan de residuos sólidos en des-
composición generando una serie de
gases con potencial bioenergético.

CNBiogás es una asociación civil

sin fines de lucro que busca impulsar
el desarrollo sustentable de la cadena
de valor del sector biogás, a partir
del aprovechamiento energético de
residuos, mediante la colaboración,
el desarrollo de capacidades y solu-
ciones técnicas, la comunicación e

incidencia política y regulatoria.
Mientras que la Cooperación Ale-

mana al Desarrollo Sustentable (GIZ)
México promueve la igualdad de géne-
ro, la sustentabilidad y la no-discrimi-
nación. Fomenta la energía sustentable
y la eficiencia energética.

ACTUALIZARÁN
LEGISLACIÓN FORESTAL

Personal de Sema participó en el taller de
socialización e identificación de insumos
para la construcción participativa de la
nueva legislación forestal en Quintana
Roo, donde destacaron la necesidad de

armonizar el marco normativo local y re-
diseñar en función de los retos para con-
tribuir al desarrollo forestal en la entidad.

Durante el taller identificaron políticas
públicas y actividades que ya se encuen-
tran implementando a nivel estatal y po-
drían ser institucionalizadas y potenciadas
a través de su inclusión en la nueva ley
forestal en desarrollo. Quintana Roo tiene
3.7 millones de hectáreas de superficie y
una ley forestal que fue publicada en el
2007 y reformada en el 2013, por lo que
es necesario rediseñar en función de los
retos actuales, expresó al respecto Efraín
Villanueva Arcos, titular de Sema.

Se trabaja de forma coordinada con
el Poder Legislativo a través de la Co-
misión de Desarrollo Rural y Pesquero
que preside la diputada Linda Saray Co-
bos Castro quien presentó un proyecto
de reforma a la Ley Forestal del Estado,
misma que se integrará para formular un
solo proyecto de ley en beneficio de los
quintanarroenses. Se presentó el proyecto
de creación de una nueva legislación fo-
restal para Quintana Roo, Campeche y
Yucatán-metodología aplicada y recapi-
tulación del proceso, institucionalizadas
y potenciadas a través de su inclusión en
la nueva ley forestal en desarrollo.

En el municipio de Felipe Carrillo
Puerto se impartió un segundo taller pa-
ra el “Fortalecimiento de capacidades
y sensibilización de actores relevantes:
Comunidades Forestales en Quintana
Roo” para consultar con las comunida-
des y organizaciones forestales ideas e
insumos para actualizar la Ley Forestal
Estatal de Quintana Roo.

Buscan generar biogás, a partir
de residuos orgánicos, en Q. Roo

- Para tener acceso a un sistema energético sustentable, señala Villanueva Arcos

Sema de Quintana Roo presentará un programa para el aprovechamiento energético de residuos orgánicos.

Anuncia Ecología y Medio Ambiente

Sema, CNBiogás y GIZ trabajan en el desarrollo de 
una hoja de ruta para el aprovechamiento energético

de residuos orgánicos con tecnología de biogás 
que permita a los quintanarroenses tener acceso
a un sistema energético sustentable, equitativo 

y en armonía con el medio ambiente.
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El presidente Andrés Manuel López Obrador des-
tacó que la industria de la construcción es suma-
mente importante porque reactiva la economía,
no obstante reconoció que hay preocupación en
materia de desempleo en ese sector, pues señala
que una vez que se inaugure la refinería Dos Bocas,
tendrán que pensar en emplear a los 25 mil traba-
jadores que estaban laborando en las obras.

“Hoy a pesar de que ya estamos terminando
en Dos Bocas hay 25 mil trabajadores y hoy mi
preocupación, ocupación, es ¿Qué vamos a hacer
con esos trabajadores? porque ya se va a inaugurar
la refinería y va a operar con mil 200 trabajadores.
Es responsabilidad de nuestro gobierno que a nadie
le falte el trabajo, pues además es un derecho cons-
titucional tener un trabajo digno”, explicó.

A esto agrega: “Tenemos el Tren Maya que va
a demandar este y el próximo año mucho trabajo,
pero también queremos iniciar de inmediato la
construcción en los 10 parques industriales del Is-
tmo para que haya mucho trabajo”. Insiste en que
aunque no les guste a los conservadores “vamos
a fortalecer la Comisión Federal de Electricidad
y Pemex, dos empresas fundamentales para el de-
sarrollo de México, para el desarrollo indepen-
diente de nuestro país”.

Finalmente, adelantó que se van a producir
más fertilizantes porque se necesita también en la
producción de alimentos y ser autosuficientes “Esa
es la enseñanza mayor, frente a una crisis, lo que
protege es que se produzca todo lo que consumi-
mos, por ejemplo, si estamos produciendo gaso-
linas y diésel, energía eléctrica, alimentos, vamos
a poder enfrentar cualquier vicisitud”.

SOLUCIÓN TÉCNICA A TRAMO 5 DEL TREN MAYA

Si bien, actualmente, la megaobra del Tren Ma-
ya en su Tramo 5 sur que atraviesa la Riviera
Maya y Tulum, se encuentra completamente

detenida, el gobierno de Andrés Manuel López
Obrador (AMLO), informó que tienen una so-
lución de construcción para que no colapsen
las cuevas y los cenotes.

“Se utilizarán losas metálicas adheridas al techo
kárstico de éstas, y serán sostenidas por pilotes
metálicos con bases en un material amigable con
el entorno. Se tiene que hacer un mapeo del sub-
suelo con la información que tenemos. El trazo
que estamos proponiendo es donde se tienen las
mejores condiciones. Y con base en estos estudios
se va definir la longitud de las losas que se van a
meter. La condición ideal es que todas las cavernas

que encontremos sean salvadas”, según lo dicho
por Efraín Olivares Lira, gerente de Obras de Fo-
natur-Tren Maya.

Aseguró que las losas soportarán el techo de
las cavernas más frágiles, “no se contempla hacer
ningún tramo elevado. No habrá ningún tramo
elevado de la vía, todo correrá a ras de tierra”,
aclaró Olivares.

Y justificó los trabajos que se han hecho hasta
ahora en la selva, pues “el desmonte de selva, se
hizo sobre zonas ya impactadas y se contaba con
un resolutivo de exención de MIA, por ser el tramo
5 una vía de comunicación. Efectivamente se hizo
el trabajo de desmonte y se tuvo la autorización
provisional para elaborar los trabajos de prepara-
ción del proyecto”.

No obstante, los activistas ambientales conti-
núan con su rechazo a la construcción en el Tramo
5 sur, ni siquiera la reunión pública informativa,
acerca de la Manifestación de Impacto Ambiental,
realizada por Fonatur cambió su postura.

José Urbina Bravo, promotor del juicio de am-
paro indirecto contra el tramo 5 exige de hecho a
la autoridad federal que se respeten los ecosistemas
locales y no aceptó la reunión porque considera
que varias MIA fueron elaboradas en vez de solo
una para todo el proyecto, lo cual define como
una falta de transparencia.

Prevé AMLO aumento de empleos
por Tren Maya y refinería Dos Bocas
Buscarán lugar para 25 mil trabajadores que laboran en estas obras, una vez que las terminen

El gobierno federal afirma que tienen una solución de construcción para que no
colapsen las cuevas y los cenotes en el Tramo 5 del Tren Maya.

En materia de empleos, Andrés Manuel López Obrador asegura que el Tren Maya va a demandar este y el próximo
año mucho trabajo.

El Presidente reconoció
que hay preocupación

en materia de
desempleo en el sector
de la construcción, pues
señala que una vez que
se inaugure la refinería

Dos Bocas, tendrán que
pensar en emplear a los
25 mil trabajadores que

estaban laborando 
en las obras.

En los próximos 2 años



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO8 Nacional Miércoles 15 de junio de 2022

Los altos niveles de inflación
en México han orillado a las
familias mexicanas a modi-
ficar sus hábitos de consumo
para lo que les pueda alcan-
zar, pues muchas amas de ca-
sa casa ahora salen a comprar
su despensa semanal con po-
co menos de 1,000 pesos. 

Aunque en mayo, la infla-
ción dio un breve respiro al
ubicarse en 7.65%, la realidad
se resiente en el bolsillo de las
familias. En estados del centro
del país, el costo de la canasta
básica ha tenido incrementos,
principalmente en alimentos
indispensables en la despensa
familiar, como el aguacate, el
plátano y la carne de cerdo,
de acuerdo con un reporte del
Grupo Consultor de Merca-
dos Agrícolas (GCMA). 

En supermercados, el pre-
cio de un kilogramo de plá-
tano, dos kilos de manzana,
naranja, fresas, nopales, ca-
labazas, jitomate, cebolla, pa-
pa y brócoli, entre otros, tiene

un costo de 669 pesos, mien-
tras que en un mercado esta-
blecido esta canasta cuesta
595 pesos y en un tianguis o
mercado sobre ruedas, el pre-
cio es de 580 pesos. 

Con seis días de salario
mínimo en el centro del país
(1.037 pesos a la semana) al-
canza para un poco más, y se
puede añadir un par de kilos
de carne. Si a esa misma ca-
nasta de frutas y verduras se
añaden dos kilos de pollo, me-
dio kilo de carne de puerco y
kilo y medio de limones, se
tiene una despensa para la se-
mana, sin contar el precio de
los energéticos como el gas
para preparar los alimentos. 

El precio de algunos pro-
ductos, que tradicionalmente
se consideraban como baratos
o de fácil acceso, han tenido
incrementos sustanciales. El
kilogramo de plátano Tabas-
co, que en 2019 tenía un cos-
tro promedio de 12,90 pesos
(menos de un dólar) hoy fluc-

túa entre los 20 y los 23 pe-
sos. La naranja, uno de los cí-
tricos más consumidos en
México, pasó de los 10 a los
25 o 28 pesos por kilo. En
tanto, un kilogramo de carne
de pollo, tiene un costo que
va de los 70 a los 85 pesos,
más de la mitad del salario
mínimo establecido para el
centro del país. 

Mientras el Gobierno de
México ha hecho esfuerzos
para mejorar el nivel adqui-
sitivo de las familias, la reali-
dad es que no hay dinero que
alcance para hacer la despen-
sa. “En términos reales, el au-
mento del salario mínimo no
ha sido sostenible, la carga
impositiva a estos productos
está variando más su consu-
mo en función al aumento de
los precios: en vez de pollo,
consumir embutidos, por
ejemplo”, comenta Ramón
Martínez Juárez, académico
de la Escuela Bancaria y Co-
mercial (EBC). 

Sin disparar una sola bala y
con al menos ocho horas de
tiempo para saquear una
veintena de contenedores
con oro, plata, zinc y apara-
tos electrónicos de alta ga-
ma, se llevó a cabo el mayor
atraco en la historia de Man-
zanillo, el principal puerto
comercial de México. 

El caso se destapó en la
prensa el fin de semana, casi
siete días después de que ocu-
rrieran los hechos, antes de
que la Fiscalía General de la
República (FGR), el minis-
terio público estatal, la Secre-
taría de Marina o cualquier
otra institución gubernamen-
tal emitiera un comunicado
oficial sobre lo sucedido. 

Por la cantidad de lo ro-
bado, el vocero de la Mesa
de Coordinación Estatal pa-
ra la Construcción de la Paz
y la Seguridad de Colima,
Gustavo Adrián Joya Cer-
vera, dijo que éste es un he-
cho histórico. 

“Este evento sucedió en
días pasados y tiene que
ver con el robo de varios
contenedores, es inédito,
no se había dado una situa-

ción de esta naturaleza, se
había dado de manera es-
porádica el robo de algún
contenedor, pero no de la
cantidad que sucedió en es-
ta ocasión”, señaló. 

El funcionario no pro-
porcionó cantidades y ni es-
pecificó los montos, pues
aseguró que le compete a la
FGR realizar las investiga-
ciones correspondientes. 

Sin embargo, detalló que
quienes sustrajeron los con-
tenedores no se llevaron to-
do, sino que fueron selecti-
vos, dejando productos que
no les interesaban. 

“Hubo varios contene-
dores que fueron abiertos y
sin embargo, la mercancía
ahí quedó. Fueron muy se-
lectivos en el tipo de mer-
cancía que se robaron: me-
tales preciosos y aditamen-
tos, como aires acondicio-
nados”, dijo. 

Gustavo Adrián Joya
aclaró que este patio “no tie-
ne la infraestructura que un
lugar de esta naturaleza de-
bería de tener”, lo que con-
tribuyó a que se concretara
el atraco. 

TUVIERON HASTA 10 HORAS
PARA CONCRETAR ATRACO

Información recabada seña-
la que este robo se realizó la
madrugada del pasado 5 de
junio, en una operación que
duró entre 8 y 10 horas,
cuando un comando armado
de aproximadamente 15 per-
sonas se llevó de un patio
20 contenedores con meta-
les preciosos a granel, entre
ellos oro y plata, así como
aparatos electrónicos. 

Entre los pocos detalles
obtenidos, hombres con ar-
mas largas y cortas habrían
llegado a las instalaciones de
la empresa Maniobras Alon-
so Mireles, en la zona indus-
trial de Tapeixtles, donde so-
metieron, primero al velador,
después a los supervisores,
y finalmente a unos opera-
dores de montacargas. 

Para lograr el botín, eli-
gieron los contenedores con
la mercancía que les intere-
saba y posteriormente los
montaron en plataformas de
tractocamiones para poder
sacarlos del patio de la em-
presa y trasladarlos a un lu-
gar cercano. 

Carne, prohibitiva 
para muchas familias
de medianos recursos 

– Amas de casa se ven obligadas a 
modificar sus hábitos de consumo 

Confirman “robo del siglo”, 
en el puerto de Manzanillo 

Una veintena de contenedores con oro y plata, el botín 

Es reemplazada por verduras, ante carestía 

Ante los elevados precios de la carne, las amas de casa optan por comprar más
verdura para surtir la despensa semanal. 

Autoridades confirmaron el mayor atraco de oro y plata en la historia de Man-
zanillo, el principal puerto comercial de México. 
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La encuesta interna de Mo-
rena para elegir al candidato
presidencial debe ser creíble,
verificable, sin “mano negra”,
sin “dados cargados”, de lo
contrario, sin piso parejo se
envenenará el proceso, advir-
tió el secretario de Relaciones
Exteriores, Marcelo Ebrard
Casaubon, quien ya  participa
abiertamente en la carrera
rumbo al 2024.

“Cuando hay mano negra
o no tan negra, sino muy vi-
sible, lo que vas a hacer es
envenenar el proceso, vas a
complicarlo, luego, que se
respete la encuesta, que real-
mente sea una encuesta veri-
ficable y pública y ya, eso es
lo que dicta el sentido co-
mún”, señaló el canciller en
entrevista para Heraldo TV.

El canciller confirmó que
participará en junio de 2023
en la convocatoria para la en-
cuesta que será la primera pa-
ra definir la candidatura pre-
sidencial de su partido, pero
aclaró que es solo una aspira-
ción, más no una imposición.

Estas declaraciones se
dan, luego de que el pasado
domingo durante la asamblea
“Unidad y Movilización para
que Siga la Transformación”
en Toluca, Estado de México,
el presidente de Morena, Ma-
rio Delgado, anunció que la
convocatoria para participar
en la encuesta interna para la
candidatura presidencial se
emitirá en junio de 2023.

Ante la pregunta de que si
va estar en la boleta electoral,
el aspirante respondió: “Por

supuesto que sí voy a parti-
cipar, ahí estamos ya, pero
respetando lo que la ley dice,
eso sí”.

Ebrard Vasaubon señaló
que el método de encuesta fue
propuesta suya, dijo que en
mayo de 2011 lo planteó al
hoy presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador para la
selección del candidato pre-
sidencial de 2012.

Señaló que los resultados
en ese momento no fueron
cuestionados porque hubo un
convenio previo del método y
la encuesta fue supervisada
por lo que no había razón para
cuestionarlos a pesar de que
la diferencia fue cerrada, pero
dijo que una inconformidad
hubiera generado una división.

Subrayó que la encuesta

que realice esta vez Morena,
si se hace bien no debe gene-
rar problema, pero, recalcó
que debe ser verificable para
que no haya paso a la duda
sobre los resultados y no ge-
nere división.

“Yo creo que la encuesta
si se hace, y se hace bien, y
si haces una encuesta confia-
ble, no tiene por qué ser un
problema. Ahora hay que ver
qué preguntas se van a hacer,
quiénes la van a organizar,
cómo se va a supervisar”,
cuestionó el canciller.

El secretario federal reite-
ró que “el piso parejo” es lo
que marca la pauta para man-
tener y genera la unidad o no,
dentro de un partido.

“Qué es lo que determina
que tengas unidad o no en un
proceso sucesorio… primero,
que haya respeto a los diferen-
tes participantes o corrientes
de pensamiento, lo segundo,
que haya suelo parejo, que no
haya favoritismo, porque si no
hay suelo parejo se envenenan
los procesos”, insistió.

El canciller dijo que tiene
firme su proyecto político, al
ser ser cuestionado sobre la po-
sibilidad de que en caso de que
las encuestas de Morena no lo

favorezcan busque la candida-
tura con otro partido  En este
contexto, recordó que en el año
2000 declinó a favor de Andrés
Manuel López Obrador para
que fuera jefe de Gobierno de
la Ciudad de México.

“Yo hace 22 años, decliné
en el caso de la Ciudad de
México para ser candidato a
jefe de Gobierno, para apoyar
a Andrés Manuel (López

Obrador), le dije ‘¿sabes qué?
te voy a apoyar porque tú pue-
des ganar ahorita y tu progra-
ma y tu forma de pensar coin-
cide con la que yo tengo’, eso
fue hace 22 años”, refirió.

Ebrard rechazó que al mo-
mento haya sostenido algún
tipo de conversación con el
presidente Andrés Manuel
López Obrador sobre la elec-
ción del candidato.

El canciller Marcelo Ebrard, aspirante a la candidatura
presidencial por parte de Morena, pide que la encuesta
interna sea creíble.

Encuesta interna sin mano
negra, pide Ebrard a Morena 

– Sin piso parejo, se envenenará el proceso 
para elegir candidato, afirma el canciller

El presidente de la Junta po-
lítica del Senado y aspirante
a la candidatura de Morena
para 2024, Ricardo Monreal
Ávila, señaló que fue exclui-
do en la reunión de presi-
denciables en Toluca, el pa-
sado domingo, pero“deseó
suerte” a quienes anticipa-
damente se les ha referido

como aspirantes.
El político zacatecano

afirmó: “Por mi parte segui-
ré en la lucha”. Además, de-
claró que “es un timbre de
orgullo que me excluyan”.

“Debo aclarar con toda
seriedad que no fui invitado
al desayuno denominado
De la Unidad, sólo recibí el

jueves, o viernes, una lla-
mada telefónica del presi-
dente Mario Delgado para
que, a través mío, se les in-
vitara a los senadores y se-
nadoras a asistir al acto de
las 11 de la mañana, eso fue
todo”, señaló.

El senador morenista dijo
ser de las personas que pien-
sa que no será violando la
ley como se honra la demo-
cracia y las mejores prácticas
políticas: “para mí no es ade-
cuada la utilización de re-
cursos públicos para las pro-
mociones personalizadas de
manera anticipada”.

Asimismo destacó que se-
guirá siendo leal a los princi-
pios que originaron al movi-
miento, lo que afirmó, implica
y requiere libertad e inclusión.

Advirtió que agotará todo
su derecho que le asiste a par-
ticipar en un proceso demo-
crático con piso parejo “que
hasta ahora no hemos tenido”.

Refirió que desde el po-
der se pueden construir can-
didaturas, mismas que “se-
rán endebles, caprichosas”

“Nosotros hemos cami-
nado desde siempre con li-
bertad con independencia, y
no esperamos a que se nos

promueva o se nos apadrine,
a lo que aspiramos es a que
se fijen reglas claras de par-
ticipación, sin favoritismos
y que la población sea la que
decida” puntualizó.

Confirmó que aspira o de-
sea ser candidato porque
quiere que se dé paso a una
sociedad “sin odio y sin ren-
cor”, asimismo expuso que
la exclusión no es una buena
señal. “Lo he dicho con todas
sus letras: aspiro a ser el pre-
sidente de la reconciliación
nacional, cuando la mesura y
la conciliación se imponen en
los pueblos, éstos se convier-

ten en exitosos y en claves
para implementar políticas
progresistas y consensadas, a
mí no me gusta la confronta-
ción, no soy un hombre de di-
visión y por eso no me preo-
cupa si se generan facciones
en el partido, pues va a ter-
minar mal, si hay exclusión
en el partido habrá división”

Monreal Ávila declaró
que siempre ha sido oposi-
tor, “antes era opositor inte-
grante de Morena, hoy soy
también, dentro de Morena,
así me han colocado los di-
rigentes del partido”.

Insistió en que no decli-
nará, por el contrario, va a
luchar y “voy a estar en las
boletas cuando la ley lo per-
mita, no voy a sucumbir no
aceptar estas exclusiones
que lastiman a la militancia”.

Endebles, las candidaturas que son
construidas desde el poder: Monreal

Señala que la exclusión no es una buena señal

El senador morenista Ricardo Monreal advirtió que agotará

su derecho que le asiste a participar en un proceso democrático

por la candidatura presidencial, pero con piso parejo.

“El sondeo debe ser creíble”
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Se intensifican los “feroces 
combates” al este de Ucrania

- El ejército ruso intenta desplegar fuerzas de reserva en el Donbás, señala Zelenski
El presidente de Ucrania, Volódimir Zelenski,
aseguró que la “lucha feroz” contra las fuerzas
rusas continúa en la ciudad de Severodonetsk,
ubicada en la región este de Lugansk.

“El objetivo táctico clave de los ocupantes
no ha cambiado. Ellos (el ejército ruso) están
presionando en Severodonetsk, donde se es-
tán produciendo combates muy feroces, lite-
ralmente en cada metro”, aseguró Zelenski
en un discurso de video donde resaltó que se
encuentran en el día 110 de la guerra de Rusia
contra su país.

El mandatario agregó que las fuerzas rusas
están presionando también en dirección a Li-
sichansk, Bajmut y Sloviansk, entre otros.

“El Ejército ruso está tratando de desplegar
fuerzas de reserva en Donbás. Pero, ¿Qué
reservas pueden tener ahora? Parece que in-
tentarán lanzar a la batalla a los reclutas mal
entrenados y a los que fueron reunidos me-
diante movilizaciones encubiertas. Los gene-
rales rusos ven a su gente simplemente como
la carne de cañón que necesitan para obtener
una ventaja en número, en mano de obra, en
equipo militar”, indicó Zelenski.

Subrayó que, si las fuerzas rusas siguen
desplegándose en Ucrania, Rusia podría cruzar
la línea “40,000 soldados que han perdido en
junio”. “En ninguna otra guerra en muchas dé-
cadas han perdido tanto”, agregó el presidente.
Zelenski también reiteró el pedido de su país
de sistemas modernos de defensa antimisiles.

“El suministro de tales sistemas era posible
este año, el año pasado e incluso antes. ¿Los
obtuvimos? No. ¿Los necesitamos? Sí. Ya ha
habido 2,606 respuestas afirmativas a esta
pregunta en forma de varios misiles de crucero
rusos que han impactado las ciudades ucra-
nianas, nuestras ciudades, nuestros pueblos
desde el 24 de febrero”, enfatizó.

“Estas son vidas que podrían haberse sal-
vado, estas son tragedias que podrían haberse
evitado si se hubiera escuchado a Ucrania”,
agregó el mandatario.

El líder ucraniano destacó que “trabajan
todos los días” con la Unión Europea para el
estatus de candidato de su país para ingresar
al bloque, y que Kiev ha hecho “todo por una
respuesta positiva”.

“La única pregunta es la determinación de
algunos líderes europeos”, indicó Zelenski.

Desde el inicio de la guerra, más de
4,300 civiles han muerto en Ucrania, inclui-
das al menos 1.098 mujeres y 102 niñas,
mientras que más de 14 millones de perso-
nas se han visto obligadas a huir de sus ho-
gares, incluidos más de 7,3 millones que se
han convertido en refugiados en otros paí-
ses, según cifras de la ONU. Alrededor de
15.7 millones de personas en el país necesitan
asistencia humanitaria y según Unicef, dos ni-
ños mueren al día en la guerra.

CIENTOS DE CIVILES ATRAPADOS

Las ciudades gemelas de Severodonetsk y
Lysychansk son el epicentro de los combates
en el este y los funcionarios ucranianos han
dicho que las fuerzas rusas “controlan la ma-
yor parte” de Severodonetsk.

Los tres puentes que conectan ambas ciu-
dades ahora son intransitables para los vehí-
culos, lo que limita severamente las opciones
de evacuación para quienes intentan huir de
la ciudad y para las rutas de suministro, según

Serhiy Hayday, jefe de la administración militar
de la región de Luhansk.

“Los puentes permitieron llevar al menos
algo de carga humanitaria, algo relacionado
con las reservas. Actualmente es imposible
usar los puentes”, dijo Hayday.

Un segundo de tres puentes fue destruido
durante el fin de semana. La oficina de Hayday
explicó que el tercer puente, que ha sido objeto
de bombardeos sostenidos, ahora es intran-
sitable para los vehículos.

La destrucción de los puentes le da al ejér-
cito ruso otra ventaja ya que las líneas de su-
ministro están interrumpidas, dijo Hayday.
Conseguir armas y reservas ahora es “difícil,
pero no imposible”, dijo.

Hayday dijo que aún era posible viajar entre
Severodonetsk y Lysychansk, pero no entró
en detalles por razones de seguridad.

“Lysychansk ya está siendo bombardeado
muy poderosamente, con armas de gran ca-
libre, están destruyendo todo: tanto las sedes
humanitarias como los hospitales. Pero desde
Lysychansk todavía existe la oportunidad de
evacuar personas y recoger artículos huma-
nitarios todos los días”, dijo.

“El objetivo táctico clave de los ocupantes no
ha cambiado. Ellos (el ejército ruso) están
presionando en Severodonetsk, donde se

están produciendo combates muy feroces,
literalmente en cada metro”, aseguró

Zelenski en un discurso de video donde
resaltó que se encuentran en el día 110 

de la guerra de Rusia contra su país.

A 110 días de la invasión

Continúa la “lucha feroz” contra las fuerzas invasoras rusas en la región del Donbás, en el este Ucrania, objetivo del Kremlin.
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Guerra dejaría a 19 millones con hambre crónica: FAO
La reducción de las exportaciones de trigo
y otros productos alimenticios de Ucrania
y Rusia generan el riesgo de dejar entre
11 millones y 19 millones de personas
más con hambre crónica durante el pró-
ximo año, informó el viernes la agencia
de alimentos de las Naciones Unidas.

El conflicto en Ucrania ha empeorado
una crisis alimentaria mundial, con au-
mentos en los precios de los granos,
aceites de cocina, combustibles y ferti-
lizantes. Los dos países representan casi
un tercio de los suministros mundiales
de trigo, mientras que Rusia también es
un exportador clave de fertilizantes y
Ucrania es un importante proveedor de
maíz y aceite de girasol.

Boubaker BenBelhassen, director de
la División de Mercados y Comercio de

la Organización de las Naciones Unidas
para la Agricultura y la Alimentación
(FAO), dijo que el impacto del conflicto
“podría llevar a entre 11 millones y 19
millones de personas a la hambruna o
hambre crónica para 2022/23″.

Esta estimación preliminar se basó
en la reducción de las exportaciones de
productos alimenticios de Ucrania y Ru-
sia, dijo a los periodistas. La FAO tam-
bién dijo en un informe el jueves que los
crecientes costos de los insumos agrí-
colas, como los fertilizantes, podrían di-
suadir a los productores de expandir la
producción y empeorar la seguridad ali-
mentaria en los países más pobres que
enfrentan facturas de importación récord.

“Los países más afectados están en
la región del Cercano Oriente/África del

Norte dada la fuerte dependencia de es-
tas naciones de las importaciones, es-
pecialmente de trigo, pero también de
aceite vegetal, aceite de girasol“, indicó.

Algunos países del África subsaharia-
na y de Asia, como Bangladesh e Indo-
nesia, también estaban siendo “muy afec-
tados”, agregó. La agencia agregó que
las amplias sanciones comerciales y los
boicots de productos rusos impuestos por
gobiernos y empresas “han provocado
una reorganización de las rutas comer-
ciales y una lucha para cubrir los déficits
con proveedores alternativos”. Además,
las tasas de inflación están ahora en ni-
veles extremos en muchos países, “mien-
tras que el aumento de los precios de las
materias primas significa más caro insu-
mos, incluidos piensos y combustible”.

El conflicto bélico en Ucrania ha empeorado la
crisis alimentaria mundial, con aumentos en los
precios de los granos, aceites de cocina,
combustibles y fertilizantes.

Hayday también dijo que las fuerzas rusas
“realmente controlan la mayor parte” de Se-
verodonetsk, entre un 70% y un 80%.

Pero negó las afirmaciones de la autopro-
clamada República Popular de Luhansk (LPR)
de que Severodonetsk ha caído, diciendo que
“esto no es cierto”. “Parte de la ciudad todavía
está controlada por defensores ucranianos. Si
tuvieran el control total de la ciudad, los solda-
dos rusos no habrían muerto allí”, dijo Hayday.

Hayday también dijo que incluso si las fuer-
zas ucranianas recuperaran la ciudad, sería
imposible “restaurar la infraestructura por com-
pleto antes del invierno”. Lo único posible es
poner radiadores que mantengan la tempe-
ratura caliente en las tiendas. Y sí, todo está
roto. Con agua, con electricidad, habrá gran-
des problemas con todo”.

“Según tengo entendido, quieren aislar
completamente Severodonetsk y dejarla sin
posibilidad de evacuar a la gente o de hacer
llegar cualquier tipo de munición o ayuda”, dijo
Hayday el domingo, quien añadió que espera
que los rusos “lancen todas sus reservas para
tomar la ciudad”. En ese marco, un líder de
la separatista llamada República Popular de
Donetsk (DPR) advirtió este lunes que fuerzas
ucranianas en Severodonetsk deben rendirse
o enfrentarse a la muerte. “Tienen dos opcio-
nes: seguir el ejemplo de sus colegas y ren-
dirse, o morir”, dijo Eduard Basurin, jefe ad-
junto del Departamento de Milicias Populares
de la RPD, informa el medio estatal ruso RIA
Novosti. “No tienen otra opción”, añadió.

AUTORIDADES UCRANIANAS EXHUMAN CADÁVERES,
LA POLICÍA SEÑALA A TROPAS RUSAS

Un grupo de investigadores de Ucrania exhu-

mó siete cadáveres de fosas improvisadas
cerca a Kiev, en las afueras del pueblo Vorzel,
a menos de diez kilómetros de Bucha, una
ciudad donde las autoridades ucranianas han
asegurado que se cometieron ejecuciones
sistemáticas en un intento fallido de capturar
la capital.  Según la Policía de Kiev, los siete
cadáveres exhumados corresponden a civiles
que fueron asesinados por las fuerzas rusas
durante su posesión de la zona. 

“Este es otro crimen sádico del Ejército ru-
so en la región de Kiev”, dijo en Facebook el
jefe de la Policía de la región, Andriy Nyebytov.
El Ministerio de Defensa ruso fue cuestionado
y notificado de la situación por medio de una

solicitud de comentarios vía correo electrónico,
pero no respondió de manera inmediata. 

Los investigadores a cargo de las exhu-
maciones han asegurado que la identificación
de los cuerpos tomará tiempo debido a su es-
tado de descomposición.  El gobierno ucra-
niano ha dado reportes de hasta 400 cadá-
veres encontrados en fosas comunes y acusa
a Rusia de ser culpable. Moscú asegura que
estas afirmaciones son solo “invenciones” y
que sus tropas no atacan a civiles.

EL KREMLIN AFIRMA QUE LA PROTECCIÓN DE
DONETSK Y LUGANSK ES SU PRINCIPAL OBJETIVO

Por su parte, Moscú manifestó su apoyo com-

pleto a los líderes separatistas de Donetsk y
Lugansk, luego de que solicitaran fuerzas adi-
cionales y tras el anuncio del líder de una de
las regiones prorrusas, Denis Pushilin, quien
aseguró que los combates y los bombardeos
en el Donbass han aumentado.

“Todas las fuerzas necesarias, incluidas
las aliadas, incluidas las fuerzas de la Fede-
ración Rusa, participarán para contrarrestar
al enemigo”, dijo Pushilin.

El portavoz del Kremlin, Dmitry Peskov,
aseguró que “la protección de las repúblicas
es el principal objetivo de la operación militar
especial”, nombre con el que Moscú ha de-
signado a la guerra desde su inicio.

Los combates en las ciudades gemelas de Severodonetsk y Lysychansk son el epicentro de los combates en el este ucraniano,
lo que limita las opciones de evacuación de civiles que intentan huir.
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Cancún.- Actualmente, el mundo se enfrenta
no solo a los remanentes de la pandemia por
la Covid-19, sino que hay dos padecimientos
más que han causado preocupación entre la
población, por un lado la viruela del mono
que ya se ha propagado en diferentes países
y por el otro, una nueva hepatitis que ha afec-
tado principalmente a los niños, no obstante,
ninguna de las dos enfermedades ha avanzado
tan rápidamente como en su momento lo hizo
el nuevo coronavirus, que sigue presente y
actualmente con una quinta ola en México. 

En el caso de Quintana Roo, la titular de
la Secretaría de Salud estatal, Alejandra Aguirre
Crespo, informó que al momento no se ha pre-
sentado ni un solo caso de la viruela símica
conocida como del mono, o hepatitis de origen
desconocido en la Entidad, no obstante, reco-
mienda que en todas las unidades de salud se
tenga un monitoreo permanente a fin de tomar
acciones inmediatas al primer contagio.  

“Hay un monitoreo constante de todas las
dependencias del sector, como IMSS, Issste,

Centros de Salud, e incluso hasta de la Secre-
taría de Marina” aseguró la funcionaria y ex-
hortó a la población a mantener los hábitos
de higiene como prevención de cualquier en-
fermedad, incluido, la Covid-19.

Asimismo, manifestó que para hacerle fren-
te a esta situación, se ha llevado a cabo la ca-
pacitación de epidemiólogos y médicos clíni-
cos que dan atención en clínicas y hospitales
del estado, con el fin de que puedan detectar
cualquiera de las enfermedades en tiempo
oportuno. “En los centros de salud se tiene un
protocolo que se dio a conocer tanto hospitales
públicos como privados mediante un correo
electrónico dirigido a los médicos, a fin de que
sepan qué pueden hacer en el caso de enfren-
tarse a algún caso tanto de Viruela símica como
de hepatitis desconocida” señaló.

Finalmente, la doctora Aguirre Crespo re-
veló que desde que se tuvo conocimiento de
la viruela del mono, “comenzó la capacitación
a epidemiólogos y médicos, asimismo, cual-
quier duda sobre algún posible caso, ellos pue-
den comunicarse de manera directa con la Se-
cretaría de Salud para ser asistidos” concluyó.

En el caso de Quintana Roo, la
titular de la Secretaría de Salud
estatal, Alejandra Aguirre Crespo,
informó que al momento no se ha
presentado ni un solo caso de la
viruela símica, conocida como 
del mono o hepatitis de origen
desconocido en la Entidad

El datoMonitoreo permanente en Q. Roo

Descarta Sesa contagios de 
viruela del mono en el estado
Tampoco hay casos de hepatitis aguda de origen desconocido

Sesa informó que, hasta el momento, no se ha presentado ni un solo caso de la
viruela símica, conocida como del mono.

Frente a Acapulco y Manzanillo

Depresión tropical Dos-E evolucionó a tormenta “Blas” 
Este martes, la depresión tropical
Dos-E se convirtió en la tormenta
“Blas”, frente a las costa de Gue-
rrero y Colima a las 10:00 horas,
de acuerdo con la Comisión Na-
cional del Agua (Conagua).

El sistema tiene vientos má-
ximos sostenidos de 75 kiló-
metros por hora, rachas de 95
kilómetros por hora y se mue-
ve al norte a cuatro kilómetros
por hora.

El centro de “Blas”, que es el
segundo ciclón tropical de la tem-
porada en el Océano Pacífico, se
ubicaba ayer a 400 kilómetros al
suroeste de Acapulco, Guerrero,
y a 615 kilómetros al sur-sureste

de Manzanillo, Colima.
Aunque la tormenta tropical

se mueve paralela a las costas
mexicanas, sus bandas nubosas
provocarán lluvias intensas con
puntuales torrenciales en Gue-
rrero y Oaxaca; lluvias fuertes
con puntuales muy fuertes en Co-
lima y Michoacán; así como llu-
vias fuertes en el centro del país.

El pronóstico de la Conagua
es que Blas mantenga su tra-
yectoria sin tocar territorio me-
xicano y para el miércoles por
la noche se convierta en hura-
cán categoría 1 en el Pacífico
hasta nuevamente degradarse
a tormenta para el domingo.La depresión tropical Dos-E se fortaleció y evolucionó a la tormenta ‘Blas’, frente a Acapulco y Manzanillo.



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO Ciudad 13Miércoles 15 de junio de 2022

Puerto Morelos.- El gobernador
Carlos Joaquín realizó una gira de
trabajo por el municipio de Puerto
Morelos, en donde visitó a familias
beneficiadas con el programa de pi-
sos firmes del poblado de Leona Vi-
cario, entregó apoyos alimentarios a
pescadores y supervisó obras de pa-
vimentación en diversas vialidades.

El gobernador de Quintana Roo
destacó que las acciones sociales con-
tribuyen al combate a la pobreza, a
la disminución de la desigualdad y
a generar más y mejores oportuni-
dades para que la gente viva mejor.

Por ejemplo, explicó que los pi-
sos firmes, que sustituyen a los de
tierra, disminuyen los índices de po-
breza, pues se crean condiciones sa-
ludables para que el desarrollo de
la familia sea el adecuado.

Con este programa y a través de
la Secretaría de Desarrollo Social
(Sedeso), el gobierno de Carlos Joa-
quín ha beneficiado a 105 familias
de Leona Vicario, con igual número
de pisos firmes, lo que representa una
inversión de más de 972 mil pesos. 

Hasta 2021, suman 5 mil 370 fa-
milias en todo el estado las que han

sido atendidas con este programa,
en el que se han invertido más de
60 millones de pesos. 

Rocío Moreno Mendoza, titular
de la Sedeso destacó que se logró
abatir la carencia de Calidad de Es-
pacios en la Vivienda en todas las lo-
calidades de más de 100 habitantes.

En el periodo 2018 a 2020, el Con-
sejo Nacional de Evaluación de la Po-
lítica de Desarrollo Social (Coneval)
colocó a Quintana Roo como primer
lugar nacional, al reducir casi 7 puntos
porcentuales dicha carencia.

El gobernador Carlos Joaquín,
la secretaria Moreno Mendoza y la
alcaldesa Blanca Merari Tziu Mu-
ñoz, visitó a cuatro familias, una de
ellas la de Rosita Cen Mazun, quien
dijo que ahora que su piso no es de
tierra y lodo, su hijo con asma ya
no enferma y el bebé que pronto da-
rá a luz tendrá un lugar para gatear
y poner su andadera.

Antes de dirigirse al muelle prin-
cipal para atender a los pescadores,
Carlos Joaquín estuvo en casa de
Hilaria Tun Ché, Dora Tun Cauich
y de Maribel Hernández Barradas.

En el muelle principal del casco

antiguo de Puerto Morelos, el go-
bernador entregó apoyo alimentario
a 93 pescadores de Puerto Morelos
y de Cozumel, a fin de minimizar
el impacto económico que enfrentan
por la temporada de veda del mero. 

El secretario de Desarrollo Agro-
pecuario, Rural y Pesca (Sedarpe),
Luis Torres, expresó que estos apo-

yos suman mil 216 despensas otor-
gadas a 16 cooperativas.

El titular del Ejecutivo expresó
que en las épocas de bajos ingresos,
como el que ocasiona la veda del
mero, son importantes los apoyos
alimentarios, como lo fue también
durante la emergencia sanitaria por
covid-19, en el que hubo que man-

tenerse en casa, y en que también se
distribuyeron casa a casa casi millón
y medio de paquetes alimentarios.

Más tarde, Carlos Joaquín reco-
rrió las avenidas Javier Rojo Gómez
y Niños Héroes para constatar que
“la obra es de muy buena calidad”;
y ayudará a mejorar la imagen ur-
bana y turística del centro de Puerto
Morelos, en donde predominan res-
taurantes y otros comercios, frecuen-
tados por visitantes y locales. 

El titular de obras Públicas, Wi-
lliam Conrado Alarcón, puntualizó
que las obras se realizaron en dos
zonas en donde se invirtieron 16 mi-
llones 562 mil 678.81 pesos. 

Durante su mensaje, Carlos Joa-
quín confirmó que, como parte de
su compromiso con la población que
lo eligió gobernador, seguirá traba-
jando hasta el 24 de septiembre, con
lo cual entregará programas y obras
que quedaron pendientes durante el
proceso electoral.

Las acciones sociales y la obra pública
contribuyen a disminuir la desigualdad 

para que la gente viva mejor: Carlos Joaquín
– En Leona Vicario, el gobernador de Quintana Roo entregó 105 pisos firmes 

en beneficio de igual número de familias, las que dejaron de tener pisos de tierra
– Entregó apoyo alimentario a pescadores y constató la calidad de obra 

en diversas vialidades, lo que beneficia la imagen urbana y turística

El gobernador Carlos Joaquín, la secretaria Rocío Moreno Mendoza y

la alcaldesa Blanca Merari Tziu Muñoz visitaron a cuatro familias beneficiadas

con el programa de pisos firmes.

Carlos Joaquín destacó que las acciones sociales contribuyen al combate

a la pobreza, a la disminución de la desigualdad y a generar más y mejores

oportunidades.

En el muelle principal del casco antiguo de Puerto Morelos, el gobernador Carlos Joaquín entregó
apoyo alimentario a 93 pescadores de Puerto Morelos y de Cozumel.
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El porcentaje de ocupación hotelera
total en los 70 centros turísticos mo-
nitoreados para el periodo enero a
abril de 2022 alcanzó un nivel de
52.8%, esto es 22.7 puntos porcen-
tuales adicionales respecto al mismo
periodo del año anterior, de acuerdo
con los Resultados del Monitoreo
Hotelero del sistema DataTur. 

Para los centros de playa, el nivel
de ocupación fue de 63.8% que con-
trasta con el 36.1% registrado en 2021,
lo que significa un incremento de 27.7
puntos porcentuales. En los Centros
Integralmente Planeados, la ocupación
alcanzó 71.3% y en los destinos tra-
dicionales 54.8%, esto es 28.1 y 19.4
puntos porcentuales más respectiva-
mente, comparado con 2021. 

Subrayó que por centros turísti-
cos destacan: Playacar, Quintana
Roo, con 78.7%; Cabo San Lucas,
Baja California Sur, 77.1%; Cancún,
Quintana Roo, 74.7%; Puerto Va-
llarta, Jalisco,74.5% y Playa del Car-
men, Quintana Roo, 72.8%, con los
mayores niveles de ocupación. 

Le siguen Akumal, Quintana
Roo, con 71.2%; San José del Cabo,
Baja California Sur 70.8%; Ciudad
Juárez, Chihuahua 67.1%; Bahías
de Huatulco, Oaxaca, 64.3%; y Ti-
juana, Baja California, 62.4%, dijo
el secretario de Turismo. 

Además, el secretario de Turis-
mo del gobierno de México, Miguel
Torruco Marqués, dio a conocer que
México ocupa el primer lugar en el
continente americano en estableci-
mientos con distintivos Green Key
y Blue Flag, para playas, marinas y
embarcaciones de turismo. 

Al asistir como testigo de honor
a la entrega de distintivos Green Key
para 150 hoteles de Grupo Posadas,
el titular de la Secretaría de Turismo
(Sectur) señaló que este reconoci-
miento es garantía de sostenibilidad
en la gestión y operación de los cen-
tros de hospedaje, apegado a estric-
tos criterios de regulación estipula-

dos por la Fundación para la Edu-
cación Ambiental. 

Comentó que esta loable inicia-
tiva, surgida en Dinamarca, en 1994,
representa un compromiso con el
medio ambiente y con la competi-
tividad del sector turismo; y que Mé-
xico ocupa el octavo lugar a nivel
mundial en establecimientos con es-
te distintivo, y el primero en el con-
tinente americano. 

Indicó que, al día de hoy, el dis-
tintivo Green Key ha sido otorgado
a poco más de 3 mil 500 empresas
en 65 países del mundo, entre ellos
México, con 157 hoteles en 31 es-
tados de la República. 

Torruco Marqués destacó que en
2019, la hotelería representó el
29.8% del PIB Turístico y el 9.7%
del empleo. Actualmente cuenta con
alrededor de 854 mil cuartos en más
de 24 mil establecimientos de hos-
pedaje, lo que nos mantiene en la
séptima posición en infraestructura
hotelera a nivel mundial. 

Subrayó la recuperación del sec-
tor hotelero en México, pues en el
primer cuatrimestre del año la ocu-
pación promedio en 70 centros tu-
rísticos monitoreados fue de 52.8%,
esto es 22.7 puntos porcentuales por
arriba de lo registrado en igual pe-
riodo del 2021, y a solo 9.0 de lo al-
canzado en 2019. 

Agregó que el total de llegadas
de turistas a cuartos de hotel de
enero a abril de este año, incre-
mentó 57.2% respecto al mismo
periodo del 2021, y se encuentra a
un 11.2% de lo obtenido en 2019.
Además, en este periodo se capta-
ron 8 mil 673 millones de dólares
por turistas internacionales,
123.8% más comparado con el
mismo periodo de 2021, y 3.7%
por arriba de las divisas registradas
de enero a abril de 2019. 

El titular de Sectur puntualizó
que, en virtud de la relevancia del
sector hotelero en nuestro país, “es
fundamental que esté siempre a la
vanguardia y sea ejemplo de soste-
nibilidad, un tema cada vez más re-
currente en la práctica del turismo

dado el creciente deterioro de nues-
tros atractivos naturales”. 

Precisó que, para dar respuesta a
esta situación, la presente adminis-
tración encabezada por el presidente
Andrés Manuel López Obrador, a tra-
vés de Sectur, creó la estrategia “Mé-
xico Renace Sostenible”, de la cual,
derivan proyectos y programas de
bienestar social y armonía con la na-
turaleza, con el propósito de cumplir
con los objetivos de desarrollo sos-
tenible de la agenda 2030. 

“Entre estos proyectos está la
‘Ruta del Pescado de Moctezuma’,
que busca fomentar la educación vi-
vencial, ya que el turista disfruta de
su entorno biocultural y a la vez
aprende del lugar que visita. La ruta
integra a seis estados de la Repúbli-
ca, ocho Pueblos Mágicos y seis Pa-
trimonios de la Humanidad”, decla-
ró Torruco Marqués. 

Otro proyecto más es Kuxatur
(turismo vivo, en maya), enfocado
en la conservación y aprovecha-
miento sostenible de la biodiversi-
dad en zonas turísticas, que cuenta
con un financiamiento del Global
Enviromental Found (GEF) por 7.4
millones de dólares y se implementa
en la Reserva de la Biósfera de “Sian
ka’an”, en Quintana Roo; en la Re-
serva de la Biósfera “Sierra La La-
guna”, en Baja California Sur; y
Huatulco, en Oaxaca. 

“Asimismo, impulsamos el pro-
grama ‘Blue Flag’, distintivo otor-
gado a playas, marinas y embarca-
ciones de turismo por su excelencia
en gestión y manejo ambiental, se-
guridad y servicios e información y
educación ambiental, entre otros te-
mas”, dijo el secretario de Turismo. 

Enfatizó que México ocupa el
primer lugar en América en sitios
con este distintivo y el décimo a ni-
vel global, sin embargo, en lo que
se refiere a embarcaciones turísticas
certificadas, nos ubicamos en la pri-
mera posición mundial. 

Torruco Marqués destacó: “En la
Secretaría a mi cargo, reconocemos
la importancia de las certificaciones
en materia de turismo sostenible, por-

que es un instrumento que proyecta
una mejor imagen de nuestras em-
presas y de nuestros destinos a nivel
internacional, y genera confianza en
el turista. Mis felicitaciones a Grupo
Posadas y a cada uno de los galardo-
nados, porque su esfuerzo por hacer
un turismo diferente, que cuida y pro-
tege el medio ambiente, apuntala a
México como un Destino Verde”. 

Por su parte, José Carlos Azcárra-
ga, director general de Grupo Posa-
das, comentó que trabajan en resolver
dos grandes retos de la era actual: re-
vertir los efectos del cambio climá-
tico, y la búsqueda de una sociedad
más equitativa; mediante acciones
que coadyuvan a la preservación de
la flora, fauna, la tierra, la atmósfera
y los océanos para el presente y el fu-
turo de las nuevas generaciones. 

“Hemos hecho mucho y estamos
muy orgullosos de ello, pero sabemos
que aún falta muchísimo más por ha-
cer, y lo haremos de manos de exper-
tos, como el caso de The Foundation
for Enviromental Education Mexico,
que promueve el desarrollo sostenible
a través de la educación ambiental, y
que hoy nos otorga el distintivo Green
Key por nuestro compromiso con el
medio ambiente y la responsabilidad
social”, apuntó.  

En su oportunidad, Joaquín Díaz,
director ejecutivo de The Founda-
tion for Enviromental Education
Mexico, señaló que ha encontrado
en Grupo Posadas un importante
aliado para impulsar la sostenibili-
dad de la industria de la hostelería. 

Indicó que a través del distintivo
Green Key se da el cumplimiento de
la normatividad aplicable en materia
ambiental, y es ahí donde la Secretaría
de Turismo es otro gran aliado, a tra-
vés de la Subsecretaría de Certifica-
ción; al conocer y avalar las candi-
daturas, para que un comité directivo
internacional dé validez al distintivo
que cada hotel ha logrado acreditar
con las carpetas que se integran. 

En la entrega de los distintivos
Green Key también estuvieron pre-
sentes el subsecretario de Turismo,
Humberto Hernández-Haddad; y el

vicepresidente de Operación Hote-
lera de Posadas, Enrique Calderón. 

A su vez, de enero a mayo del
2022, en los 19 Aeropuertos que
conforman la Red de Aeropuertos
y Servicios Auxiliares -Red ASA-,
se registró un crecimiento de 41.8%
en la atención de pasajeros, equiva-
lente a un millón 512 mil 748 per-
sonas, frente al millón 67 mil 145
usuarios que recibieron atención en
igual periodo de 2021. 

En este lapso, 15 son las termi-
nales aéreas que reportan crecimiento
en la atención de pasajeros: Nuevo
Laredo, con un incremento de 96.2%;
Loreto, con 71.3%; Chetumal,
65.2%; Puerto Escondido, 53.3%;
Puebla, 49.6%; Campeche, 41.4%;
Ciudad Obregón, 40.3%; Tepic,
31.5%; Colima, 30.9%; Ciudad del
Carmen, 15.6%; Ciudad Victoria,
15.5%; Guaymas, 12.7%; Tehuacán,
7.3%; Uruapan, 7%; y, Matamoros,
con un crecimiento del 6.7%. 

En los mismos cinco meses del
2022, en las 19 terminales de la Red
ASA se realizaron un total de 54 mil
919 operaciones aéreas, 6.7% más
que en el mismo periodo de 2021,
cuando fueron contabilizadas 51 mil
465. 10 de las terminales operadas
y administradas por ASA son las
que registraron incremento porcen-
tual en este rubro: Puebla, con
38.1%; Puerto Escondido, 28.2%;
Chetumal, 23.5%; Loreto, 21.5%;
Poza Rica, 21.4%; Tehuacán,
20.8%; Tamuín, 19.1%; Tepic,
8.5%; Colima, 7%; y, el aeropuerto
de Ciudad del Carmen, con 4.3%. 

En materia de carga aérea movi-
lizada en la red aeroportuaria de ASA,
en los primeros cinco meses de 2022,
siete son las terminales que reflejan
cifras positivas, sumando un total de
cuatro millones 889 mil 756 kilogra-
mos, lo que significa un crecimiento
de 267.9%, respecto del millón 329
mil 30 kilos del periodo enero–mayo
de 2021. Puebla es el aeropuerto que
reporta el mayor crecimiento con
380%; seguido de los aeropuertos de
Colima, con 51.6% de incremento;
Campeche, 36.6%; Puerto Escondido,
24%; Ciudad del Carmen, 21.7%;
Matamoros, 6.8%; y, Ciudad Obre-
gón, con un 2%; empero, lo anterior
será motivo de otro análisis en pos-
terior entrega de HORA 14. 

DIARIOIMAGEN QUINTANAROO

“HORA 14”

Por Mauricio 
Conde Olivares

Cancún resalta entre las saludables 
estadísticas de ocupación hotelera

mauricioconde59@outlook.com
Twitter:  @mauconde
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En México, las cosas que causan
más dolor están abandonadas a su
suerte. No existe forma de que el
encargado de procurar cura a los
ciudadanos, se concientice de la
necesidad de aliviar sus males. Es
claro que prevalece la idea de ga-
nar elecciones, que de aliviar los
grandes problemas que vivimos.
Es más importante esa tarea, que
rescatar a México de las fauces de
la desgracia.

Pero, para jugar con el verbo
desgraciar, este vocablo, primo her-
mano de uno de los jinetes del apo-
calipsis, representado por el man-
datario, retrato fiel de la desgracia,
digo que parece pensar que, serlo
de un país tan complicado como el
nuestro, es preocuparse todo el
tiempo, a cada instante, sólo por

ganar la próxima elección. Esto lo
mantiene olvidado de las verdade-
ras desgracias que hasta alienta. Es-
to significa la máxima tarea en un
mandato absolutamente fallido.

Ganar elecciones debe ser par-
te del ejercicio político, pero no el
tema principal. Gobernar entraña
mucho más que eso. Es una tarea
de conciencia absoluta, de enca-
minar al país por el mejor sendero,
que abarca diversas tareas, como
vigilar que la economía crezca o
se mantenga estable, lo más posi-
ble. Que la seguridad se incremen-
te, con el combate sin tregua al
crimen. En suma, que exista preo-
cupación real por aliviar todos los
sufrimientos de un país.

No registra esa conciencia.  No
tiene en mente muchos temas, co-
mo la defensa de las mujeres que
matan cada día. Como el tema de
los niños con cáncer, que no con-
mueven su corazón. Como el
asunto de los periodistas asesina-

dos sin que registre mueca de do-
lor. Seguramente festeja la desapa-
rición del gremio, ya que inclusive
alienta estos crímenes.

“Uno menos”, debe mascullar
en su mente turbia. Deducción que
se desprende de su diario descali-
ficar y atizar en contra de los pe-
riodistas más conscientes, más in-
teligentes y calificados. Sería feliz
si éstos se hubieran sumado a su
perjudicial idea de gobernar. Por
eso quiso sustituirlos con remedos
pagados, que hasta hoy no le han
dado el mínimo resultado.

Me preocupan todos los temas.
Pero mucho, el que  se relaciona
con el periodismo, por obvias ra-
zones. Además, porque los perio-
distas representan uno de los prin-
cipales símbolos de tiro al blanco,
del gobierno y de la delincuencia,
en un ejercicio que se ha desenten-
dido absolutamente de su existen-
cia  y que avala los crímenes en
contra de esta clase, para la cual

no hay defensa. Los periodistas
hacemos reclamos siempre que
advertimos alguna injusticia. Más,
cuando el lodo que deja escurrir el
gobierno llega a la casa. 

Juan de Dios García Davich,
periodista, director en Chiapas de
la agencia Quadratín,  fundada por
su hermano, Francisco García Da-
vich,  ambos oriundos de ese esta-
do, fue amenazado de muerte por
delincuentes, seguramente señala-
dos en algún trabajo natural y coti-
diano de la empresa. Por cierto, no
es la primera vez que ha sido ata-
cado por  su trabajo.

Esto es importante: señalar que
no es la primera vez que sufre ata-
ques similares, sin que una autori-
dad judicial haya decidido tomar
cartas en el asunto. Lo triste es ad-
vertir que, por más que existen de-
nuncias por amenazas que ha pre-
sentado en las instancias judicia-
les, no hay autoridad que se haya
atrevido a responder. ¿Por qué?

Porque existe una orden presiden-
cial que tácitamente ordena lo
contrario.  Obviamente, la autori-
dad le obedece ciega.

¿Cuál es el delito de Juan de
Dios? Informar. Alguna palabra
incomodó, como incomodan to-
dos los días las informaciones de
los periodistas serios, profesiona-
les,  a los actores de la vida públi-
ca de México. A los que hoy no
admiten contradicciones. Los cri-
minales forman este día, parte de
la vida importante del país. El Pre-
sidente les ha conferido esa condi-
ción.  Hoy conforman su agenda
elemental. Favorita y necesaria.

En esa tesitura, el Presidente es
cómplice de lo que ocurre con
Juan de Dios y con todos los pe-
riodistas que sufren los embates
del crimen, gracias a su forma de
gobernar, para fortuna de los que
reciben paga por sus favores.

ariosruiz@gmail.com

Prensa, abandonada a su suerte
PERFIL DE MÉXICO

Por Armando
Ríos Ruiz

Morena todavía no tiene la vaca
y ya la está ordeñando. Lo mis-
mo que dice el Presidente, ha-
cen sus pupilos. El inquilino de
Palacio Nacional no puede ven-
der el avión presidencial, pero
ya ha distribuido el dinero; pri-
mero de una rifa fantasma y
ahora con la dudosa compra por
parte del gobierno argentino. Ya
le rebajaron el enganche y le
dan la oportunidad de pagar el
resto en especie, pero los gau-
chos no tienen liquidez y si fa-
ma de mala paga. Lo mismo
ocurre con la venta de Bana-
mex, operación lenta y compli-
cada, pero el tabasqueño ya tie-
ne destinado el pago de los im-
puestos de la futura transacción.

Así está en el partido en el
poder, embriagados de triunfo
porque gobiernan a más de la
mitad de la población, ya se ha-
cen no solo con las gubernatu-

ras del Edomex y Coahuila -
que son el año entrante-, sino
con la Presidencia en el 2024.
Para ello arrancaron la promo-
ción de sus precandidatos, no a
la silla en el Palacio de Gobier-
no en Toluca, sino la de los
suspirantes a la primera magis-
tratura, cuando falta un largo
año para que inicie legalmente
el proceso sucesorio. Para ello,
no les importa violar la ley, tie-
nen a un maestro de la ilegali-
dad y le han aprendido aquello
de “a mi no me vengan conque
la ley es la ley”. Adiós Estado
de Derecho, se trata de impo-
ner la voluntad de quienes
ahora destruyen las institucio-
nes democráticas.

Por eso el domingo pasado,
las huestes morenistas, al más
puro estilo del viejo PRI, llena-

ron los alrededores del teatro
Morelos y la plaza de Los Már-
tires con acarreados para de-
mostrar músculo, aunque más
de un servidor público haya
violentado la normatividad
electoral. Una burla al árbitro
de los comicios y a la ciudada-
nía, la cual empieza a perder el
respeto por las leyes.

Resalta también el hecho de
que un evento donde se iban a
presentar los tres texcocanos
que suenan para ser, uno de
ellos, el abanderado que saque
al tricolor del Edomex, pasó a
segundo plano, porque quienes
se placearon fueron los otros
precandidatos, los suspirantes a
la silla presidencial. Y ahí, ante
los acarreados, muy orondos
posaron para la foto grupal la
jefa de Gobierno, el encargado

de la política interior y el canci-
ller; quedó atrás el trabajo de
oficina, los problemas de la
gran ciudad, la violencia en to-
do el país y los problemas mi-
gratorios o el cambio climático.
Ahora, los servidores públicos
de la 4T salieron muy respetuo-
sos de la semana laboral ingle-
sa. Sin ningún empacho, dedi-
can sábados y domingos a re-
alizar proselitismo a su favor.
Que a los mexicanos no se les
ofrezca nada en fin de semana,
porque están perdidos.

Del plato a la boca se puede
caer la sopa, reza el refrán po-
pular, y es muy temprano para
echar las campanas a vuelo. No
tanto porque la oposición haya
despertado y movido las con-
ciencias de los electores, sino
porque Morena, además de sus

genes priistas, lleva en su san-
gre la proclividad tribal del
PRD. Las tribus empiezan a
resquebrajar la cara monolítica
de la 4T. Los precandidatos tan-
to a la gubernatura mexiquense
como a la presidencia se meten
el pie con tal de llegar a ser los
ungidos, con un ingrediente
más en el caso de los aspirantes
a la grande, y  es el papel que
jugará el senador zacatecano
Ricardo Monreal, a quien no
invitaron a su fiesta de amigos
en tierra toluqueña; despecha-
do, prefirió rendir homenaje  a
su paisano, el poeta Ramón
López Velarde, en la Rotonda
de los Hombres Ilustres. El
factor Monreal puede hacer la
diferencia entre la continuidad
de la 4T o su extinción como
proyecto político.

POR LA DERECHA..!
Todavía no tienen la vaca…

Por Luis
Ángel García
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Pareciera que el mundo está en
una serie de conflictos que pu-
dieran anticipar un problema
mayúsculo a causa de la fuerte
embestida de algunos líderes
mundiales, que hasta ahora ha-
bían venido externando una cor-
dura que parece extraviarse de
acuerdo a los acontecimientos
recientes en torno a la invasión
rusa a Ucrania y la carencia de
mecanismos para evitar que se
genere un conflicto mayor por
ese brutal empecinamiento de
Vladimir Putin de ampliar su
dominio territorial y ampliar su
zona hegemónica.

Y esa circunstancia ha reper-
cutido en México y particular-
mente en el estado de Quintana
Roo, donde la embajada de Ucra-
nia entregó un reconocimiento a
los hoteleros de Cancún y otras
organizaciones por su labor hu-
manitaria en favor de los turistas
ucranianos que se han quedado
varados en ese destino turístico
a causa de los excesos del man-
datario Ruso, que desde hace
tiempo ha venido externando
mayores ansias de dominación
territorial, pensando que con ello
le resultara suficiente para am-
pliar su zona hegemónica y an-
tagónicas a los Estados Unidos.

En un acto de agradecimiento
la embajada de Ucrania en este
país entregó un reconocimiento
a los hoteleros de la zona turís-
tica de Cancún por su labor hu-
manitaria, en la que también par-
ticiparon diversas organizacio-
nes sociales para atender las ne-
cesidades de quienes a causa de
ese conflicto bélico tuvieron que
quedarse varados y práctica-
mente en un estado de indefen-
sión. México siempre ha sido
un país solidario y en esta oca-

sión ha podido reafirmar que la
nobleza que caracteriza a los
mexicanos, y particularmente a
los quintanarroenses, siempre
estará patente.

Por lo pronto, la embajada de
Ucrania entregó un reconoci-
miento a los hoteleros de Can-
cún, además de otras organiza-
ciones, por esa labor humanitaria
que siempre han detentado en fa-
vor de los turistas que vienen a
disfrutar del paraíso quintana-
rroense, y que se han quedado
varados a causa del conflicto bé-
lico iniciado por Rusia en contra
de la nación ucraniana, que se ha
visto agobiada por las ansias del
señor Putin por mostrar su pode-
roso armamento con un mensaje
directo a las naciones que inte-
gran la Organización para el Tra-
tado del Atlántico Norte.

En una conferencia de prensa
el Vicecónsul de Ucrania, Ma-

nuel Herbeles Rascón, señaló
que a la fecha se han atendido a
más de cuatrocientos ucranianos
con diferentes apoyos de hos-
pedaje, transporte y comida, y
que además  ha sido de forma
gratuita, lo que habla de la so-
lidaridad del empresariado quin-
tanarroense para socorrer a los
visitantes que por desgracia han
tenido que soportar el aislamien-
to de su patria, y estar lejos de
sus familiares con el agobio de
que el conflicto escale aún más
y tengan que padecer la pérdida
de algunos.

También se expresó el agra-
decimiento hacia el Instituto Na-
cional de Migración (INM) y pa-
ra la Fiscalía General del Estado
de Quintana Roo, a cargo de Ós-
car Montes de Oca. Sin lugar a
dudas, una de las mejores voca-
ciones de los mexicanos y en par-
ticular de los empresarios quin-

tanarroenses es la solidaridad con
aquellos que necesitan ayuda, y
eso habla de esa valoración que
tienen los quintanarroenses en
general. Ojalá que el desenlace
de esta lamentable circunstancia
tenga como epílogo el éxito en
la repatriación de los ucranianos
y la satisfacción de los apoyos
brindados por los empresarios.
Al tiempo.

Ucranianos varados

La embajada de
Ucrania entregó
un reconocimiento 
a los hoteleros de
Cancún y a otras

organizaciones por su
labor humanitaria en
favor de los turistas
ucranianos que se

han quedado varados
en ese destino
turístico a causa 
de la guerra.

Por  Vladimir
Galeana Solórzano*

AL TIEMPO..!

Representantes diplomáticos de Ucrania entregaron un reconocimiento a hoteleros de Cancún por su labor

humanitaria en favor de turistas ucranianos varados

vladimir.galeana@gmail.com

* Lic. en Derecho por la UNAM.
Lic. en Periodismo por la Carlos
Septién. Conferencista. Experto

en procesos de comunicación. Ex
presidente de la Academia

Nacional de Periodistas de Radio
y Televisión, Miembro del Consejo
Nacional de Honor ANPERT, con
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diversos medios de

comunicación.



Algunos de ellos llegaron “con la
espada desenvainada” y sin más le
exigieron a Alejandro Moreno re-
nunciar a la presidencia del CEN
del PRI.

Como se había previsto al en-
cuentro de las 10 de la mañana lle-
garon puntuales los exdirigentes del
tricolor: Claudia Ruiz Massieu,
Carolina Monroy, Beatriz Pare-
des, Dulce María Sauri, Manlio
Fabio Beltrones, César Camacho,
Pedro Joaquín, Humberto Roque,
José Antonio González, Jorge de
la Vega Domínguez y Roberto
Madrazo.

Igual estuvieron el ex secretario
de Gobernación de Enrique Peña
Nieto, el ex gobernador hidalguense
Miguel Ángel Osorio Chong, hoy
muy gris y mudo coordinador de los
senadores del tricolor; Rubén Mo-
reira, ex gobernador de Coahuila y
coordinador de los diputados fede-
rales del PRI.

Al centro de la enorme mesa del
Salón Presidentes, del CEN del PRI,
Alejandro Moreno, a quien los me-
dios informativos prefiguraron en
un patíbulo sumario.

A partir de ese momento todos
ellos hablaron y hablaron y hablaron
y Alito los escuchó sin mover una
ceja y si interrumpir ningún alegato.

Cinco horas transcurrieron en
ese repetitivo ejercicio de degrada-
ción partidaria (“tenemos dos años
sin ganar una”, “tienes pésima re-
putación”, “no podemos seguir así”,
debes considerar hacerte a un lado,
etc, etc).

Agotadas las exposiciones, el di-
rigente partidario tomó el micrófono
y de entrada les agradeció haberse
presentado por primera vez en su
partido desde que él llegó y les re-
conoció su decisión de expresar sus
opiniones en un momento en que él
está bajo el peor embate del gobier-
no de Andrés Manuel López
Obrador y asumiendo que gran

parte de lo que el mandatario le atri-
buye es cierto.

Sin discutir las obviedades, les
recordó que a él no lo colocó frente
al PRI ningún Presidente de la Re-
pública, como a varios de ellos sí lo
hicieron.

Y les pidió reconocer que este
despiadado ataque de medios y de
amagos judiciales en su contra obe-
dece al hecho de bajo su dirigencia
el PRI no sólo ha logrado obtener
en las elecciones de 2021 y las de
2022 votos y porcentajes que lo ubi-
can en un 18 por ciento del total de
los sufragios, lo cual con el 18 por
ciento logrado por el PAN y el 5 por
ciento del PRD los hace, juntos, con
un 40/41 por ciento de votos frente
a los 36 por ciento alcanzado por
Morena que junto a los votos del
Verde y PT suman los 46 por ciento
del total.

Es decir, ambos bloques están
en empate técnico. Y eso significa
que “hay tiro”.

Eso, les dijo Alito, significa que
la Alianza Va por México puede ga-
nar no sólo las gubernaturas de Coa-
huila y el Estado de México en
2023, sino la Presidencia de la Re-
pública en 2024.

Ni decir que esta Alianza se hace
sumamente competitiva frente a las
elecciones en 2024 de 500 diputacio-
nes federales, 128 Senadurías, 9 gu-
bernaturas y 16 alcaldías en la
CDMX así como 30 congresos esta-
tales y unos 1,500 alcaldías en el país.

De ahí, les indicó, que la cam-
paña de desprestigio en su contra,
con amenazas de muerte y cárcel de
por medo en su contra, sea brutal.

Por ello les pidió no entrar en el
juego de Andrés Manuel López
Obrador y sumarse a la unidad
dentro del PRI.

Por lo demás, les indicó que có-
mo no, que reflexionaría lo de su
renuncia o renovación de la dirigen-
cia del PRI que por lo demás es

ociosa, porque él concluye los 4
años de su período en agosto de
2023.

Y entonces estará ya libre la
disputa por la nueva presidencia
del PRI.

Nada se supo después de los ex
presidentes, pues ninguno de ellos
hizo siquiera el amago de responder
nada a los medios. Así como llega-
ron, se fueron.

Conclusión: Alejandro Moreno
se queda al frente del PRI y dentro
de la Alianza opositora. Hasta con-
cluir con su mandato. 

¿MORATORIA EN EL SENADO?
Reconocido como el más efectivo
negociador de acuerdos parlamen-
tarios, el senador Ricardo Monreal,
acordó con los coordinadores de la
oposición en no hacer en esa cámara
eco del pacto de moratoria a refor-
mas constitucionales.

Los únicos que sí aplicarán en
el Senado esa moratoria convenida
por los dirigentes de la Alianza Va
por México (integrada por PAN,
PRI y PRD), dijo, son los legisla-
dores de Acción Nacional.

Sobre todo en 2 reformas: la que

busca trasladar la Guardia Nacional
a la Secretaría de la Defensa Nacio-
nal y la electoral que busca achicar
y quitarle atribuciones al INE, al
Trife y disminuir las prerrogativas
a los partidos políticos.

Sin embargo, los coordinadores
del PRI, PRD, PVEM, PT, recha-
zaron la propuesta para no discutir
ni aprobar ninguna iniciativa de re-
forma constitucional enviada por el
presidente Andrés Manuel López
Obrador en 2022, 2023 y 2024.

“Nosotros respetamos la estra-
tegia del bloque opositor, pero se-
guiremos trabajando en la creación
de leyes” y en las modificaciones
al marco legal vigente, que sean
necesarias para el país, afirmó el
zacatecano.

Hasta el momento, aclaró Mon-
real, toda esta discusión es el vacio
porque el mandatario no ha enviado
la iniciativa de la Guardia Nacional.

Lo único que envió fue la ini-
ciativa de reforma político-electo-
ral, dijo.

rvizcainoa@gmail.com/ 
Twitter: @_Vizcaino / 

facebook.com/rvizcainoa
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TRAS LA PUERTA DEL PODER

Azul, que ayer se le perdió...

Por Roberto 
Vizcaíno

¿Renunciar?, lo reflexionaré... 
y les aviso: “Alito” a ex dirigentes

Reconocido como 
el más efectivo
negociador de
acuerdos

parlamentarios, el
senador morenista
Ricardo Monreal,
acordó con los

coordinadores de la
oposición en no

hacer en esa cámara
eco del pacto de
moratoria a
reformas

constitucionales.
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La rebeldía es un síntoma que no
es tan frecuente en la política na-
cional, ya que deriva simplemente
una manifestación de no estar de
acuerdo. 

La inconformidad es más co-
mún, aunque no siempre llega a
ser del tamaño de una rebelión, si-
no simplemente significa desagra-
do ante una decisión. 

Lo anterior viene a cuento por
los comentarios del senador Ricar-
do Monreal Ávila, quien detonó
su queja por no haber sido invita-
do al desayuno que las fuerzas vi-
vas de Morena realizaron en Tolu-
ca, Estado de México, como una
demostración de fuerza y unidad. 

La molestia del zacatecano se
enmarca dentro del contexto que
estuvieron las tres principales
“corcholatas” de la sucesión presi-
dencial, entre las que no está con-
siderado el coordinador de la ma-
yoría en la llamada Cámara alta. 

Muchos vieron esa manifesta-
ción como la primera llamada de
una posible renuncia del ex gober-
nador de Zacatecas al partido en el
que participó como fundador. 

Y es que Monreal Ávila ya dio
muestras de rebeldía en el pasado,
de las que salió siempre victorio-
so. Renunció al PRI cuando no fue
proyectado como candidato al go-
bierno de Zacatecas y ganó la
elección con las siglas del PRD.
Hace tres años amagó con irse de
Morena cuando fue tasado como
la tercera opción en la encuesta
que ganó Claudia Sheinbaum para
ser candidata al gobierno capitali-
no. Esa finta le dio resultado y fue
sembrado como candidato al Se-
nado de la República y coordina-
dor de la fracción mayoritaria. 

Son muchos los que ven a
Monreal con esos arrestos de re-
nunciar a su actual partido y bus-
car por la vía libre la nominación
presidencial, ya que en ese orga-
nismo político no es evaluado
con seriedad. 

El zacatecano, a consideración
de algunos, podría encabezar una
buena alianza de la oposición a

Morena y sería recibido con los
brazos abiertos, dicen otros, aun-
que los partidos ya cuentan con su
propia baraja. 

Monreal Ávila vive un dilema,
se encuentra consciente que no
son los tiempos del pasado en que
pudo enfrentar la ofensiva desde
el gobierno y convertirse en candi-
dato opositor y ganar los comicios
al abanderado del oficialismo. 

Son tiempos distintos y cam-
biarse de partido en la actualidad
no resulta tan productivo como en
el pasado. 

A Ricardo Monreal se le reco-
noce talento político, efectividad,
pero también raciocinio y él sabe
que buscar una candidatura presi-
dencial como independiente (aún
en estos tiempos) resulta suma-
mente difícil. 

Algunas experiencias del pasa-
do dan cuenta de que Miguel Hen-
ríquez Guzmán dejó su militancia

en el partido gobernante, para in-
tentar con un nuevo organismo
competir y fue avasallado. Cuauh-
témoc Cárdenas Solórzano hizo lo
propio y le fue arrebatada la victo-
ria desde el poder mismo. Manuel
Camacho Solís manifestó su rebel-
día e inconformidad por no ser
candidato presidencial y fue con-
vencido con métodos diversos pa-
ra que ratificara su lealtad al poder;
seis años después lo dejaron for-
mar su propio partido y ni siquiera
consiguió el registro definitivo. 

Solamente Felipe Calderón Hi-
nojosa logró ser candidato presi-
dencial con su rebeldía y ganar la
elección presidencial, pero él no
salió de su partido, sino consiguió
que en unos comicios internos se
impusiera al favorito del
gobierno. 

Será que Ricardo Monreal lle-
gue a ese extremo o logre conven-
cer a la dirigencia de su partido y

al dueño del organismo político
para que el suelo sea parejo. 

Por lo pronto, las especulacio-
nes y los rumores inundan los es-
pacios políticos. 

***** 
El relevo de Ernesto Nemer de la
secretaría de Gobierno abre mu-
chas dudas sobre lo que viene en
el Estado de México... El secreta-
rio de Gobernación, Adán Augus-
to López, está ganando muchas
simpatías en la ruta hacia la candi-
datura presidencial. Sabe que no
es el mejor posicionado, pero
cuenta con seis meses para ocupar
ese sitio necesario en las encuestas
que levantará su partido. Por lo
pronto, está venciendo su resisten-
cia a los espacios de prensa y ya
salió a dar entrevistas en la radio y
responder a señalamientos de que
se violó la ley en el evento realiza-
do por su partido el pasado domin-
go, en Toluca.

¿A dónde lleva la rebeldía? 

Por Ramón 
Zurita Sahagún

DE FRENTE Y DE PERFIL

Monreal se encuentra
consciente que no son
los tiempos del pasado
en que pudo enfrentar
la ofensiva desde el
gobierno y convertirse
en candidato opositor
y ganar los comicios 
al abanderado del

oficialismo. Cambiarse
de partido en la

actualidad no resulta
tan productivo como 

en el pasado. 

ramonzurita44@hotmail.com

El senador morenista Ricardo Monreal Ávila y el presidente Andrés Manuel López Obrador.
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Gilberto Salcedo, vicepresiden-
te de ProColombia; Adriana
Gutiérrez, directora de ProCo-
lombia en México y José Luis
Medina, presidente de la Aso-
ciación Metropolitana de Agen-
cias de Viajes (Metro), organi-
zaron reunión en Balmori Roof-
Top, en la Ciudad de México pa-
ra dar inicio a la Semana de Co-
lombia en México.

Al poco tiempo de iniciada
la conferencia de prensa, un
transformador eléctrico estalló
y asustó a todos los ahí reunidos.
El lugar se quedó sin luz pero,
en ningún momento se perdió el
entusiasmo por dar a conocer
primero algunas cifras que re-
afirman la importancia del in-
tercambio turístico entre México
y Colombia y después hablar de
los atractivos de ese país. 

México es el tercer país que
más asientos de avión ofrece —
22 mil 457— a la semana hacia

Colombia después de Estados
Unidos y Panamá. En 2021 se
posicionó como el segundo mer-
cado después de Estados Unidos
de mayor interés para las aero-
líneas colombianas y mexicanas,
aseguró Gilberto Salcedo.

En lo que va de 2022, Méxi-
co se ha convertido en el primer
mercado con mayor número de
vuelos hacia Colombia. Hoy,
hay 160 frecuencias semanales
entre ambas naciones, cifra con-
siderable con respecto a 2019.
Cuando empezó la pandemia ha-
bía 126 frecuencias, agregó el
vicepresidente de ProColombia.  

Además, indicó que en este
año 2022 hay seis líneas aéreas:
Aeroméxico, Avianca, Viva Ae-
robus, Volaris y Wingo que ope-
ran vuelos entre ambos países,
“en 2019 había solo tres y esto
nos habla del interés de los tu-
ristas por viajar entre Colombia
y México, a pesar de las restric-
ciones que trajo consigo la pan-
demia”, dijo Gilberto Salcedo.

Durante la reunión se cele-
bró la diversidad del destino y
la estrecha relación entre ambos
países, Gilberto Salcedo hizo
hincapié en la necesidad de pro-
veer el destino de acuerdo con
las fortalezas de las regiones es-
pecíficas que ProColombia es-
pera se conviertan en marcas tu-
rísticas con buen posiciona-
miento en México por lo que se-

ñaló que Colombia se dividió
en seis regiones: 

El Gran Caribe Colombiano
(Mucho más que Caribe); el
Pacífico (Sabor a mar); los An-
des Occidentales (Páramos y
valles legendarios); el Macizo
(Orígenes ancestrales y la Ama-
zonía Orinoquía (Selvas y Lla-
nos sagrados).

Esas regiones responden a
la demanda internacional, a las
nuevas tendencias y muestran
oferta más organizada, sosteni-
ble y competitiva, indicó el vi-
cepresidente de ProColombia
quien agregó que la diversidad
turística de ese país lo convierte
en región apta para recibir cual-
quier segmento turístico, desde
el vacacional hasta grupos y
convenciones.

En su oportunidad, José Luis
Medina, luego de saludar a todos
los ahí reunidos y en especial a
Adriana Gutiérrez y aAndrea
Daza, directora de ProColombia
en México y asesora del mismo,
respectivamente, destacó la labor
del sector turístico en materia de
sustentabilidad y agradeció la
presencia de los 24 empresarios
colombianos así como empresa-
rios mexicanos de cadenas ho-
teleras, líneas aéreas, y tour-ope-
radores.que durante la Semana
de Colombia en México, poten-
ciaran el intercambio de viajeros
entre ambos países.

“Nos enorgullece, dijo Me-
dina, inaugurar en conjunto con
ProColombia, esta gran semana
que estará llena de extraordina-
rias experiencias, aprendizaje y
novedades sobre este hermoso
país, que hoy es más visitado por
los mexicanos” y reconoció que
“la sustentabilidad pasó de ser
una tendencia a ser una exigen-
cia de los turistas, al tiempo que
celebró que Colombia y México
sean dos naciones que trabajan
en conjunto por el cuidado del
planeta. 

El presidente de la Metro

destacó que es innegable y de
todos conocido que Colombia y
México, cada día están crecien-
do más en su intercambio cultu-
ral, industrial y de servicios, en-
tre otros, pero es aún más tangi-
ble e innegable lo que sucede en
el área del turismo, donde día a
día se suma interconectividad de
destinos, lo que amplía el aba-
nico de posibilidades para el via-
jero colombiano a México y el
mexicano a Colombia.

De alguna manera, se pudo
arreglar que la música funcionará
y volvió a abrirse el sonido para
que, cada uno de los empresarios
colombianos diera a conocer a
los ahí reunidos los lugares o em-
presas representados.   

La Semana de Colombia en
México exhibió las fortalezas de
turismo en el país cuyo enfoque
se orienta a la sostenibilidad y
la biodiversidad, pilares que per-
mitieron a este sector pasar de
etapa de reactivación a la actual
de crecimiento económico. 

Colombia en México, se
convirtió en la gran cita entre
empresarios emisivos mexicanos
y los receptivos colombianos.
Hoy ese país, ofrece variada y
muy completa lista de activos
según las exigencias de la nueva
realidad. Cuenta con 27 centros

de convenciones y 455 hoteles
con salas especiales para even-
tos, recintos equipados con ser-
vicios digitales y diseños prác-
ticos y vanguardistas.   

Se llevaron a cabo también
“Experiencias con encanto”, se-
rie de activaciones dirigidas a
los empresarios mexicanos para
que degustaran productos co-
lombianos en espacio gastronó-
mico, catas de café, tarde de mi-
xología para descubrir Colombia
a través de sus regiones y coc-
teles y más.

����� “Acogemos con
satisfacción la decisión de la ad-
ministración del Presidente Joe
Biden y los CDC, para eliminar
el requisito de prueba Covid-19
para los viajeros que ingresen a
su territorio, aseguró, Julia
Simpson, presidenta y directora
ejecutiva del Consejo Mundial
de Viajes y Turismo (WTTC).

En el marco de la Cumbre de
Sostenibilidad e Inversión del
organismo, Simpson, agregó
que “es dañino para los viajeros
y esta decisión  proporcionará
un alivio muy necesario para el
sector en conflicto”. 

Destacó que “la recuperación
a largo plazo de los viajes y el
turismo en los Estados Unidos

ahora parece positiva, con nues-
tras proyecciones que muestran
que un sector totalmente recu-
perado creará más de seis millo-
nes de nuevos puestos de trabajo
en los próximos 10 años”.

Simpson resaltó que la exi-
gencia de pruebas a los viajeros
causó un “daño incalculable” a
un sector devastado, ya que el
gasto de los visitantes interna-
cionales ha sido muy bajo en los
últimos dos años.

Adicionalmente, el impacto
devastador de la pandemia ha
eliminado millones de empleos
y ha visto caer su contribución
al PIB. La vida de millones de
personas que dependen del sec-
tor de viajes y turismo, también
afectada por la pandemia. Du-
rante  la pandemia, el WTTC se
ha pronunciado a favor de los
Certificado Digitales Covid para
facilitar la libre circulación de
los ciudadanos de manera segura
durante la pandemia.

La Cumbre de Sostenibilidad
e Inversión del WTTC, reúne en
Puerto Rico a ministros de Tu-
rismo de todo el Caribe y de des-
tinos como Argentina, Barbados,
Estados Unidos, Bahamas.  

victoriagprado@gmail.com
Twitter: @victoriagprado

DE CINCO ESTRELLAS

– En la Cumbre de Sostenibilidad 
e Inversión del WTTC, Julia Simpson respalda 

decisión de EU de eliminar prueba Covid a viajeros

ProColombia y ‘La Metro’ 
dieron inicio a la Semana 
de Colombia en México

Por Victoria
González Prado

Gilberto Salcedo, Adriana Gutiérrez y José Luis Medina.

Julia Simpson.

Empresarios colombianos y mexicanos en el inicio de la Semana de Colombia.
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Escribe: Amaya
ARIES • 21 MARZO-20 ABRIL

TAURO • 21 DE ABRIL-21 MAYO

GÉMINIS • 22 MAYO-21 JUNIO

CÁNCER • 22 JUNIO-22JULIO

LEO • 23 JULIO-23 AGOSTO

VIRGO • 24 AGOSTO-22 SEPTIEMBRE

LIBRA • 23 SEPTIEMBRE-23 OCTUBRE

ESCORPIÓN • 24 OCTUBRE-22NOVIEMBRE

SAGITARIO • 22 NOVIEMBRE-21 DICIEMBRE

CAPRICORNIO • 22 DICIEMBRE-20 ENERO

ACUARIO • 21 ENERO-18 FEBRERO

PISCIS • 19 FEBRERO-20 MARZO

Aprovecha hoy tu elevada intuición en la toma de
decisiones, no te arrepentirás.

La solución a tus dificultades en las relaciones estará en
hacer un buen uso de la comunicación

Generosidad, filantropía, trabajo arduo y progreso, así
como éxito en las negociaciones.

Si tienes que realizar viajes por motivos de trabajo, todo
saldrá a la perfección.

Tu mente se encontrará hoy muy creativa, nuevas ideas
llegarán a tu cabeza.

Momento de tomar decisiones serias, de crear retos que
cambien un poco la vida que llevas.

Tu intelecto estará agudo para las áreas como la
administración y las matemáticas.

Hoy te sentirás muy original, con talento y muy brillante,
además, serás elocuente. 

Este aspecto favorecerá todo lo relacionado con la filosofía,
la psicología y la educación.

Con una mente creativa podrás lograr ahora todo lo que
desees. Estás de suerte. 

Los cambios que se presenten en lo laboral serán
interesantes y traerán buenos resultados.

Utiliza la imaginación, porque es el momento de poner
en práctica tus nuevas ideas.

¿C
óm

o 
se

 d
ic

e 
en

 fr
an

cé
s.

.?

Mar: La Mer.

Olas: Vagues.

Marea: Marée.

Rocas: Roches.

Arena: Sable.

Playa: Plage.

Barco: Navire.

Muelle: Quai.

Marino: Marine.

Nadar: Nager.

Bucear: Plongée.

Fauna marina: 
Faune marine.

Lancha: 
Bateau à moteur.

Velero: Voilier.

Surfear: Surf.

Costa: Côte.

Palmera: Palmier.

Pesca: La pêche.

Zona marítima:
Zone maritime.

Sol: Soleil.

Bronceado: Bronzé.

Camastro: Camastro.

San Judas Tadeo

Oh glorioso Apóstol San Judas Tadeo,
siervo fiel y amigo de Jesús, el nombre
del traidor ha sido causa de que fueses
olvidado de muchos, pero la Iglesia te
honra y te in voca como patrón de las

causas difíciles. Ruega por mí para que
reciba yo los consuelos y el socorro del

cielo en to das mis necesidades,
tribulaciones y sufrimientos, (haga
petición). Ruega por nosotros y por

todos los que piden tu protección.Amén.

Récele a San
Charbel, su vida y

espí ri tu encontrarán
paz. Visí telo en la

Iglesia de San
Agustín, ubicada en
Hora cio esq. Musset

Col Polanco, 
México, D.F. 

(Recórtelo y llévelo 
en su cartera)

Oración al Niño de Atocha
Sapientísimo Niño de Atocha, general protector de todos los hombres, general amparo de desvalidos, médico
divino de cualquier enfermedad. Poderosísimo Niño: yo te saludo, yo te alabo en este día y te ofrezco estos tres
Padrenuestros y Avemarías con Gloria Patri, en memoria de aquella jornada que hiciste encarnado en las purísimas
entrañas de tu amabilísima Madre, desde aquella ciudad santa de Jerusalén hasta llegar a Belén. Por cuyos
recuerdos que hago en este día te pido me concedas lo que te suplico, para lo cual interpongo estos méritos y los
acompaño con los del coro de los Querubines y Serafines, que están adornados de perfectísima sabiduría, por
los cuales espero, preciosísimo Niño de Atocha, feliz despacho en lo que te ruego y pretendo, y estoy cierto que
no saldré desconsolado de ti, y lograré una buena muerte, para llegar a acompañarte en Belén de la gloria. Amén.

1978.- Nace la cantante mexicana Éri-
ka Zaba, integrante del grupo juvenil
OV7, antes La Onda Vaselina. Parti-
cipa desde los tres años en programas
musicales infantiles, como “América,

esta es tu canción” y “Juguemos a can-
tar”. Se encuentra activa en la música
al lado de sus compañeros de grupo,
con quienes comparte también la con-
ducción del programa “Plan B”.

TIP ASTRAL

JABÓN BAJO LA ALMOHADA. El olor de casi
todos los jabones de barra produce un efecto cal-
mante en el organismo, que al colocarlo debajo de
la almohada el olor llega directamente a la nariz y
el cerebro recibe ese mensaje de relajación.

El ajo es bueno para el hígado.
El ajo es, ante todo, un buen de-
sintoxicante del organismo. Nos
ayuda a depurar toxinas, a eli-
minar parásitos y a liberar del
cuerpo esos metales pesados co-
mo el mercurio o restos de me-
dicamentos que el hígado no
puede procesar.

*** El ajo es rico en vitami-
nas A, B y C, muy adecuadas
para estimular las funciones he-
páticas.

*** Otra de sus virtudes es
la de desinflamar, de ahí que sea
muy saludable consumir un ajo
diario en caso de que suframos
hígado graso.

*** Si te levantas cada ma-
ñana con los ojos inflamados,
la cara hinchada y con mal sabor
de boca, es posible que tu híga-
do esté sobrecargado. En estos
casos el ajo te puede ser de gran
ayuda.

*** Si tienes dudas relacionadas con moda, hogar y belleza, envíanoslas a:
diario_imagen@yahoo.com.mx 

y al día siguiente publicaremos las respuestas.

El ajo es bueno para el hígado

¿Sabías que en un día como hoy...?
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Texto y fotos Isabel Violeta

Larga fue la espera del impa-
ciente público que pedía ver

en vivo una vez a más a una
de las parejas más queridas e
icónicas de México, Lucero
y Mijares, se presentarán con

su gira en el Auditorio Nacio-
nal, la cita doble son los pró-
ximos días 17 y 18 de junio.

Para anunciarlo, el dúo
ofreció una conferencia de
prensa donde expresaron “es-
tamos muy contentos, por fin
ya es un hecho después de
aquel streaming ‘Siempre
amigos’ el año pasado, creo
que la espera no era sólo para
ustedes el público, también
para nosotros, estoy muy
agradecida de su entusiasmo”

dijo Lucero al comenzar, dan-
do la palabra a Mijares “todo
esto nació del streaming como
dice Lucero, hubo muchos co-
mentarios del concierto y gra-
cias a eso decidimos probar
con esta gira, será un show
muy dinámico cantaremos
canciones  de los dos, seguro
de que le gustará a todos”.

Sobre el concierto, el set-
list y si no se cansan después
de tantos años de cantar las
mismas canciones ellos dije-

ron, “la base de cualquier
show es el setlist y la gente a
través de los años nos mues-
tra que les gusta y que no, en
los discos nuevos a ti como
artista te gustaría cantar cinco
canciones de ese disco, pero
el público pedirá siempre los
éxitos clásicos, así que en este
concierto se cantarán las can-
ciones que todos conocen ,
con un escenario espectacu-
lar, no les diremos cuáles para
que sea sorpresa”, expresó
Mijares, muy emocionado.
“Si yo fuera a un concierto
tuyo Manuel me traumaría si
no cantas ‘Bella’, agregó Lu-
cero entre risas.

Un tema relevante y que
podría causar mal interpreta-
ciones es si volverían a estar
juntos o si existe algún rencor
entre ellos después de su di-
vorcio, y la verdad es que no
hay egos, ni disputas entre
ellos, como pudiera o mal in-
terpretarse por ciertos comen-
tarios, ellos solo están preocu-
pados porque la gente disfrute
su música. Durante su reunión

con los medios de comunica-
ción mostraron su chispa y
buen humor estando juntos.

Ambos se sienten bende-
cidos y agradecidos por los
años de apoyo de su público,
Lucero compartió “estoy acu-
mulada de experiencias, siento
que somos bendecidos, todo
lo que me ha pasado es algo
que no hubiera imaginado, to-
do lo que vives es lo que te ha-
ce ser lo que eres y poderlo
compartir en el escenario es un
gran orgullo, además me con-
sidero una admiradora de las
canciones de Manuel, somos
una dupla y no he pensado
nunca en resaltar más que él”.
Mientras que Mijares “el ca-
riño del público es lo que hace
que permanezcamos, en esto,
y el papel de los medios de co-
municación es fundamental”.

Para terminar y aclarando
las dudas de si sus hijos com-
partirán el escenario con ellos
Mijares aclaró “José se en-
cuentra en la producción,
cuando no está estudiando y
eso le encanta, así que no creo
y Lucerito chiquita, ella decide
siempre al último momento,
a mí me emociona mucho ver-
la cantar, pero no puedo obli-
garla, así que ya veremos, a
ella le gusta más el teatro”.

Después de pisar dos no-
ches el Auditorio Nacional se
dirigirán a Monterrey el 24
de junio y en Guadalajara el
25 de junio.

Deseo que la gira dure más de lo
que duramos casados: Lucero

*** Ambas estrellas tienen una cita este 17 y 18 de junio en el Auditorio Nacional

“Es muy complicado gra-

bar porque yo estoy en una

disquera y ella está en otra,

pero en algún momento sería

bueno documentar el concier-

to para que el público pueda

guardarlo, en donde sea que

escuchen música”, apuntó

Mijares.

Dijeron que su hijo José se encuentra en la parte de la pro-

ducción y aunque no aseguran que su hija Lucerito los acom-

pañe cantando en el escenario, tampoco lo descartaron. Manuel, me traumo si no cantas “Bella”, exclamó Lucero.

En la conferencia de prensa donde
anunciaron su gira “¡Hasta que se nos
hizo!”, Lucero dijo: “Deseo que la gira
dure más de lo que duramos casados”.

Lucero y Mijares tuvieron un
matrimonio de 14 años.

¡Hasta que se nos hizo!
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A la leña y con 
el mejor sabor..!
Pedidos a domicilio:
Tel.: 998 1958 8971


